
Lunes 19 de septiembre de 2022

Diario del Huila
$ 1500Fundado en 1966 / Huila-Colombia /  ISSN 2215-8952 - 20 págs. - año LV - No. 20.080www.diariodelhuila.com

Lo nuestro a diario

n PRIMER PLANO 2 n DEPORTES 16

40mil neivanos se sumaron al 
‘Festival de la Empanada’Nuevo triunfo para el Atlético Huila Petro en la ONU 
n  PANORAMA 5 

2 homicidios este fin 
de semana de ‘Amor 
y Amistad’ 

¿Se terminará 
el CAIMI y el 
Patinódromo 
este año? 

Página 6 

Aguacateros avanzan 
en el cumplimiento 
para la normatividad PÁGINA 4

PÁGINA 6

PÁGINA 12

39 viviendas nuevas fueron 
entregadas en Rivera 

Gracias al cierre financiero 
la Alcaldía Municipal indicó 
que dos de las obras más es-
peradas por la ciudad serán 
terminadas en este año. 

 ¿Avanzará en 
el Congreso 
la reforma de 
austeridad?
Fue radicado el proyecto de 
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pública cuya propuesta prin-
cipal de austeridad para el 
legislativo es la reducción del 
salario de los congresistas. Se 
espera esta vez sí prospere.
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Aunque la cifra de extorsión en el Huila ha disminuido un 23% respecto al año anterior, sigue latente 
la preocupación en zonas rurales, por las diversas amenazas y extorsiones que afrontan poblaciones 
vulnerables. Esta situación no es nueva y al parecer, los responsables se estarían haciendo pasar por 
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Primer plano

DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO

El presidente Gustavo Petro 
y algunos de sus ministros 
arribaron ayer a Estados 

Unidos en un avión Boing 737 de 
la Fuerza Aérea Colombiana, para 
cumplir con una agenda de traba-
jo en la que se destacan dos even-
tos: su intervención en la Asam-
blea General de la Organización 
de Naciones Unidas (ONU) y su 
primer encuentro con su homó-
logo norteamericano, Joe Biden.

Entre los miembros de su gabi-
nete con quienes va acompañado 
el mandatario colombiano están 
el canciller Álvaro Leyva; Susana 
Muhamad, ministra de Ambiente, 
la jefe de Gabinete, Laura Sara-
bia; Alejandro Gaviria, ministro 
de Educación y la viceministra 
de Asuntos Multilaterales, Laura 
Gil Savastano.

Leonor Zalabata, la nueva em-
bajadora de Colombia ante la 
ONU, quien se ha indicado que 
también participará en algunos 
compromisos, llegó a Nueva York 
desde el sábado 17 de septiembre 
en la noche para instalarse y así 
prepararse para todas las asam-
bleas programadas durante el pe-

Presidente Gustavo 
Petro estará en la ONU 
n La lista de eventos inicia hoy con su intervención en la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU). El man-
datario colombiano tendrá también su primer encuentro con su homólogo norteamericano, Joe Biden. Es la primera vez que el 
mandatario pisa suelo americano como presidente de Colombia. Temas de alto impacto para el país estarán en el orden del día. 

La ministra del Trabajo, Gloria Inés Ramí-
rez, ocupará temporalmente el lugar del 
presidente colombiano mientras asiste a la 
Asamblea General de la ONU en Nueva York.

Es la segunda vez que la ministra Ramírez 
queda como encargada mientras el primer 
mandatario cumple sus compromisos inter-
nacionales. La razón por la que fue designa-
da ella y no la vicepresidenta Francia Már-
quez radica en que así lo estipula la ley y en 
un orden de precedencia.

La Constitución Política de 1991 define que 
la persona que queda a cargo durante los 
viajes al exterior del Presidente –en ejercicio 
de sus funciones– debe ser un ministro que, 
además, pertenezca al mismo partido o mo-
vimiento político del mandatario.

Y entre las personas que lideran las prin-
cipales carteras del Gobierno, ninguna hizo 
parte de los partidos o movimientos políti-
cos que avalaron la candidatura de Gustavo 
Petro como presidente de Colombia y es por 
esto que Gloria Inés Ramírez, del partido co-
munista, es la persona que quedó a cargo de 
la jefatura de Estado.

Ministra de trabajo 
quedó a cargo

Se espera 
que el 

mandatario 
enfoque su 
discurso en 

la paz total, la 
transición a 
las energías 
renovables 
y el cambio 
en la lucha 

contra el 
narcotráfico, 
que han sido 

algunas de 
sus banderas 
en campaña 

y ahora como 
líder del país.

riodo que estará en el puesto.
Según han divulgado varios 

medios del país, Gustavo Petro 
se hospedará en la residencia de 
Luis Gilberto Murillo, embajador 
de Colombia en los Estados Uni-
dos, quien fue uno de los que lo 
acompaño en el recibimiento que 
en Queens, en la ciudad de Nueva 
York, le hicieron un nutrido grupo 
de personas, muchos de ellos co-
lombianos residentes en la nación 
norteamericana.

La agenda de Petro en 
Estados Unidos

Inicialmente, hoy Gustavo Petro 
intervendrá ante la ONU, donde 

hará un llamado a la comunidad 
internacional para priorizar la 
amenaza que enfrenta el mun-
do entero por cuenta del cambio 
climático. Se espera que el man-
datario enfoque su discurso en 
la ‘Paz Total’, la transición a las 
energías renovables y el cambio 
en la lucha contra el narcotráfico, 
que han sido algunas de sus ban-
deras en campaña y ahora como 
líder del país.

En la agenda del mandatario 
también se prevén reuniones con 
el secretario General de la Orga-
nización de Naciones Unidas An-
tónio Guterres, quien liderará el 
encuentro al que la ONU llamó 

este año “Un momento decisivo: soluciones trans-
formadoras para desafíos interconectados”.

Así mismo, la Casa de Nariño dio a conocer que el 
mandatario nacional tendrá encuentros de carácter 
bilateral y, después, asistirá a un almuerzo invitado 
por la Cámara de Comercio del país dirigido por el 
presidente Joe Biden; de igual manera, se espera que 
Petro llegue a una cumbre en la que, igualmente, se 
hablarán de temas de medio ambiente.

El último día del presidente colombiano en ese 
país cerrará con un desayuno con organizaciones 
de la comunidad internacional donde la sosteni-
bilidad ambiental seguirán siendo ejes centrales. 
“Tendrá reuniones bilaterales con la primera minis-
tra de Barbados, Mia Mottley, y la presidenta de la 
Comisión Europea, Ursula von der Leyen. Después, 
se reúne con el primer ministro de Noruega, Jonas 
Gahr Støre”, anotó la Presidencia de la República.

El Presidente Gustavo Petro sostuvo a su llegada una primera reunión bilateral con Antonio Guterres, Secretario General de la ONU.

El presidente colombiano tuvo un gran recibimiento en Queens, NYC.
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DIARIO DEL HUILA, ENFOQUE 

El proyecto de ley con el que 
se busca rebajar los salarios 
y las vacaciones a los congre-

sistas, con medidas que aplicarían 
desde esta legislatura, fue radicado 
en el Congreso según ha anuncia-
do el presidente de la Cámara de 
Representantes, David Racero.

El representante del Pacto His-
tórico a través de su cuenta oficial 
de Twitter, publicó que el proyec-
to unió a los partidos de gobierno 
y a los de la oposición, incluyendo 
los representantes del Centro De-
mocrático y la Liga Anticorrup-
ción. Al haber llegado a un acuer-
do, hay la posibilidad de que esta 
propuesta se materialice.

Racero especificó que: “este pro-
yecto logra entre hoy y el 2026 una 
disminución del salario de congre-
sistas del 20% y, a partir del 2026, 
empataría con el proyecto que ba-
jaría a 25 salarios mínimos”.

Hay que decir que en el actual 
periodo legislativo otros cuatro 
proyectos orientados a la reduc-
ción salarial de los parlamenta-
rios ya circulan en el Congreso, 
sin embargo, el radicado la sema-
na anterior tiene un mayor res-
paldo para su aprobación.

Reducir el salario de los Se-
nadores y Representantes para 
dejarlo en 23 millones de pe-
sos mensuales, teniendo una re-
ducción de 12 millones de pe-
sos respecto a lo que hoy ganan 
los parlamentarios es la princi-
pal propuesta de este proyecto. 
Esta cifra aumentaría cada año de 
acuerdo al incremento del salario 
mínimo. Sin embargo la reduc-
ción salarial entraría en vigencia 
solo hasta el periodo 2026-2030.

Propone además que dentro 
de la reforma tributaria se esta-
blezca un impuesto mensual del 
20% al salario de los legisladores. 

¿Avanzará en el Congreso la reforma 
de austeridad para los congresistas?
n  Fue radicado el proyecto de reforma al Congreso de la República cuya propuesta principal de austeridad para el 
legislativo es la reducción del salario de los congresistas, y que se espera esta vez sí prospere.

Contrario a la reducción del salario, este impuesto 
tendría una aplicación inmediata considerando el 
tiempo que tome la aprobación de la reforma.

Menos meses de vacaciones
Se contempla en la reforma reducir el receso le-

gislativo para que sea de dos meses y medio y no 
de cuatro. De esta manera el Congreso de la Repú-
blica se reunirá en sesiones ordinarias durante dos 
periodos por año, que constituirán una sola legis-
latura. El primer periodo comenzará el 20 de julio 
y terminará el 16 de diciembre; el segundo el 1 de 
febrero y concluirá el 20 de junio.

Así mismo, el proyecto propone castigar ausentis-
mo y también la llamada “mermelada”, es decir, la 
influencia en el voto de los congresistas de dineros 
públicos, puestos y prebendas. Para ello plantea que 

Así mismo, el 
proyecto pro-
pone castigar 

ausentismo 
y castigar 
también 

la llamada 
“mermela-

da”, es decir, 
la influencia 
en el voto de 

los congresis-
tas de dine-

ros públicos, 
puestos y 

prebendas. 
Para ello 

plantea que 
la pérdida de 
investidura.

El Observatorio de la Universidad Colombiana pre-
sentó un análisis sobre cuáles son los congresistas y 
bancadas con los más altos y más bajos niveles de for-
mación académica, así como las universidades prefe-
ridas por los legisladores que iniciaron su periodo el 
pasado 20 de julio y que irán hasta 2026.

Encontró que de todos los 275 congresistas, cuyas ho-
jas de vida se analizaron, 44 no reportan ningún estu-
dio universitario a nivel de pregrado (bien sea técnico 
profesional, tecnológico o profesional universitario), 
108 registran algún pregrado como máximo nivel de 
estudios, y solo 6 reportan algún nivel de estudio a ni-
vel de doctorado (aunque no todos se hayan graduado). 
Otros 44 registran una o más especializaciones como 
máximo nivel de estudios y 73 tienen maestría como 
máximo nivel. También que 35 congresistas han cursa-
do estudios en universidades extranjeras, 6 en pregra-
do y 29 en posgrado.

El informe destacó que entre quienes no registran es-
tudios superiores se hallan los congresistas del Partido 
Comunes (reinsertados guerrilleros de las Farc), pero 
también varios políticos tradicionales con amplia tra-
yectoria en el Congreso.

Entre los congresistas, más visibles, pero que registran 
menores niveles de formación profesional formal, apa-
recen Miguel Polo Polo, Josué Alirio Barrera, Gustavo Bo-
lívar Moreno, María Fernanda Cabal Molina, Humberto 
de la Calle Lombana, Alex Xavier Flórez Hernández, Ro-
dolfo Hernández Suárez, María José Pizarro Rodríguez, 
Agmeth José Escaf Tijerino.

Observatorio les 
puso el ojo a niveles  
de formación de 
los congresistas

la pérdida de investidura, la cual actualmente aplica si se tienen más 
de seis fallas sin excusa a las plenarias, se amplíe para que se tengan 
en cuenta también la inasistencia a las comisiones constitucionales. 
La propuesta deberá ser revisada por la Corte Constitucional antes de 
ser puesta en marcha.

Reducir el salario de los Senadores y Representantes para dejarlo en 23 millones de pesos mensuales, es la propuesta principal del Proyecto que fu radicado.

Se contempla en la reforma reducir el receso legislativo para que sea de dos meses y medio y no de cuatro.

De todos los 275 congresistas, 44 no reportan ningún 
estudio universitario a nivel de pregrado.
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Neiva

Aguacateros del Huila revisaron 
los avances en el cumplimiento 
de normatividad para exportar
n Las mesas de trabajo desarrolladas en la Cámara de Comercio del Huila, y que contaron con la participación de dife-
rentes actores de la cadena productiva y de cultivo del aguacate, permitió socializar los avances, y despejar las dudas en 
materia de cumplimiento de requisitos para la comercialización de la fruta en mercados internacionales.

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL 

Buscando consolidar el sec-
tor de exportaciones de 
aguacate producido en el 

departamento del Huila se lideró 
una mesa de trabajo con el para 
conocer los avances en cuanto al 
cumplimiento de normas necesa-
rias para exportar la cosecha que 
hoy se producen en la región esti-
mada en 20.000 toneladas anua-
les, lo cual significa que cada vez 
más se va consolidando este ren-
glón de la economía y aumenta la 
variedad de productos producti-
vos en la región. 

Sin duda que uno de los prime-
ros pasos necesarios para lograr 
este propósito es la certificación de 
predios exportadores, toda vez que, 
por adolecer de este requisito, gran 
parte de la producción de aguacate 
del Huila es comprada por inter-
mediarios de otros departamen-
tos que necesitan cumplir con sus 
cuotas exportadoras, lo que im-
plica que esos contingentes nunca 
aparecerán como exportados por 
nuestro departamento.

De ahí el interés del gobierno 
“Huila Crece” en apoyar los pro-
cesos de certificación de la mano 
de entidades como el ICA, Asoho-
frucol, Procolombia, y otros aliados 
estratégicos, lo que no solo permi-
tiría el ingreso de la fruta huilense 
a mercados internacionales, sino 
mejores precios para los producto-
res, una tarea en la que ya se vie-
ne avanzando como lo explica el 
secretario técnico de la cadena del 

aguacate del Huila, Carlos Felipe Sierra. 
“Estamos tocando temas fundamentales sobre los 

procesos regulatorios de obligatorio cumplimiento 
para poder exportar, y los cuales son exigidos por 
los países compradores como una garantía que no 
se transportan plagas o enfermedades que puedan 
poner en riesgo su estatus fitosanitario, y requisitos 
en los que vienen trabajando todos los productores 
del país”, dijo.

El funcionario sostuvo que ya se presentan avan-
ces encaminados a cumplir con ese objetivo, pero 
se requiere toda la articulación necesaria entre la 
institucionalidad y los productores para cumplir 
a plenitud.

“Estamos en alrededor de un 20 o 30% de cum-
plimiento de esos requisitos, tenemos una tarea muy 
importante por realizar, para hacia futuro en la vuelta 

de un año todos hayamos podido 
cumplir con estas exigencias, pues 
si estamos al orden de estos pro-
cesos no vamos a tener el riesgo 
que le cierren las puertas a nuestra 
producción de aguacate, principal-
mente en los mercados internacio-
nales”, dijo el ingeniero Sierra. 

Despejando dudas frente a 
regulación

Esta importante  mesa de trabajo 
cumplida en el recinto de la Cá-
mara de Comercio del Huila, a la 
que asistieron asociaciones de pro-
ductores de varios municipios del 
Huila, así como representantes de 
entidades como el ICA, Asohfrucol, 
y empresas exportadoras, permi-
tió despejar las dudas frente a ese 
proceso regulatorio, en el que los 
agricultores tienen un gran interés, 
como lo indica Diego Hernando 
Candela, representante de la Aso-
ciación de Productores de Aguacate 
del municipio de La Plata – Asoa-
guacaplat, constituida por más de 
45 productores.

“Quiero contarles que la Asocia-
ción a la que yo pertenezco está 
trabajando en el proceso de certi-
ficación que es un requisito muy 
importante e ineludible para po-
der exportar nuestra fruta, (…) y 
también estamos conformando 
un comité a nivel departamental 
con el propósito de mejorar en 
estos temas que son requisito in-
dispensable para poder exportar”, 
manifestó.

El productor sostuvo que en ese 
trabajo de alcanzar la certificación 

de predios exportadores vienen 
recibiendo apoyo del Gobierno 
Departamental que orienta el in-
geniero, Luis Enrique Dussán Ló-
pez, y otros importantes actores.

“Nos están colaborando con el 
tema de certificaciones, pues so-
mos conscientes que con el cum-
plimiento de esos requisitos po-
demos comercializar la fruta en 
los diferentes nichos de mercado, 
y todos los cultivadores de agua-
cate estamos comprometidos con 
ese objetivo”, explicó el productor. 

Finalmente, el coordinador re-
gional de Asohofrucol, Julio César 
Duarte, destacó el trabajo inte-
rinstitucional que se viene desa-
rrollando en el Huila, tendiente a 
adoptar las buenas prácticas agrí-
colas como peldaño para alcanzar 
la certificación de los predios en 
materia exportadora.

“Hoy estamos haciendo un ejer-
cicio en articulación con el ICA, la 
Gobernación del Huila, La Cámara 
de Comercio, Procolombina y los 
productores, para analizar el mer-
cado y las oportunidades que tiene 
el aguacate principalmente en los 
mercados de exportación.  Hoy en 
día el aguacate no es tema de un 
gremio, una entidad, o un produc-
tor, es una apuesta productiva del 
país, y por ende un tema de rele-
vancia para la nación, y estamos 
demostrando que es una gran al-
ternativa para muchos de los cafi-
cultores que tienen la necesidad de 
diversificar sus cultivos, y una nue-
va oportunidad de ingresos para 
sus fincas”, puntualizó.

El funciona-
rio sostuvo 

que ya se 
presentan 

avances en-
caminados a 
cumplir con 
ese objetivo, 

pero se re-
quiere toda la 
articulación 

necesaria 
entre la 

instituciona-
lidad y los 

productores 
para cumplir 

a plenitud.

Las mesas de trabajo que se vienen realizando.

El aguacate se viene consolidando como uno de los productos más rentables del sector de ago en el 
departamento. 
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DIARIO DEL HUILA,PANORAMA 
Por: Johan Eduardo Rojas López

La gastronomía popular si-
gue dinamizando la eco-
nomía del país, el depar-

tamento y Neiva. Precisamente, 
la empanada es uno de los ali-
mentos más apetecidos por los 
ciudadanos dada su variedad de 
innovación, es decir, que hay para 
todos los paladares. Eso se de-
mostró en el marco del Segundo 
Festival de la Empanada que tuvo 
lugar los días 15, 16 y 17 de sep-
tiembre, en el parque Santander, 
hasta donde llegaron cerca de 40 
mil personas para deleitarse con 
la exquisitez.  

En esta oportunidad 78 em-
prendedores tuvieron la oportu-
nidad de participar en la jornada 
que le significó ventas importan-
tes. La venta constante durante 
los tres días dejó un aproxima-
do de 100 mil empanadas ven-
didas de diversos sabores, colo-
res, tamaños, formas y precios. 
Esto dejó emprendedores com-
pletamente satisfecho e inclusive 
con las ganancias del 100% de las 
ventas, algunos pretenden apoyar 
causas sociales, expandir sus ne-
gocios y abrir sucursales.  

Adicionalmente, durante el 
primer día se tuvo una demos-
tración gastronómica a cargo del 
chef Frank Villarreal ‘El Cocinero 
Opita’ y se realizó un concurso 
para elegir a la mejor empanada 
del Festival. Inicialmente, los asis-
tentes tuvieron la oportunidad de 
votar por el emprendimiento que 
a su consideración brindó la me-
jor empanada y de allí salieron 10 
finalistas, posteriormente, cinco 
chefs de la ciudad ajenas a la or-
ganización del evento se convir-
tieron en los jueces encargados de 
evaluar a los finalistas para esco-
ger los 3 ganadores.  

“Ellos al momento de hacerlo 
realmente no sabrán qué empa-
nada pertenece a cada empren-
dedor para que sea algo absolu-
tamente transparente. Detrás de 
cada empanada hay proyecto y 
el sustento de centenares de fa-
milias. Muchos de estos proyectos 
también surgieron en medio de la 
pandemia como una alternativa 
de rebusque para generar opor-
tunidades a tantos que perdie-
ron sus empleos y que hoy lo que 
quieren es sacar adelante su em-
prendiendo”, dijo el organizador 
del festival Jorge Andrés Géchem  

Este año incrementó el núme-
ro de emprendedores y se realizó 
en un lugar diferente, lo que sig-

Más de 40 mil personas asistieron 
al ‘Festival de la Empanada’
n La empanada de diversos sabores, colores, formas, tamaños y precios fue la protagonista durante este fin de 
semana en la ciudad de Neiva. Cerca de 40 mil personas asistieron al parque Santander ubicado en el centro de la 
capital opita, para participar en el Segundo Festival de la Empanada que dejó ventas aproximadas de $300 millones, 
ganancias que obtuvieron los mismos emprendedores.  

nificó, una mayor competencia e 
innovación que se reflejó en cada 
uno de los stands. Básicamente, 
con esto se busca apoyar a este 
sector gastronómico y fortalecer 
la economía popular. Aparte de 
resaltar la gastronomía también 

se demostró la capacidad de in-
novación de los asistentes puesto 
que cada empresario tenía una 
empanada única e incluso algu-
nos ofrecían variedad de empa-
nadas diferentes. 

Empanadas de morcilla, ca-

En esta 
oportunidad 
78 empren-

dedores 
tuvieron la 

oportunidad 
de participar 
en la jornada 
que le signi-
ficó ventas 

importantes. 
La venta 

constante du-
rante los tres 
días dejó un 
aproximado 

de 100 mil 
empanadas 

vendidas 
de diversos 

sabores, colo-
res, tamaños, 

formas y 
precios. 

Entre colores 
Felipe García, es el propietario de ‘La Yeca 

Food’ y el valor agregado de su emprendi-
miento consiste en el juego de colores y sa-
bores, una explosión de gastronómica que 
lo llevó a incrementar sus ventas en un 
150%.  Aunque el proyecto inició en el 2017, 
tuvieron una pausa por diversas razones y 
gracias a la pandemia retoman con mayor 
impulso. Tras el éxito de la jornada pretende 
añadir nuevos colores y sabores. 

“Queríamos innovar todo el tema de la 
empanada y decidimos tratar de mostrarle 
al público algo diferente y pensamos en las 
empanadas de colores, los cuales los obte-
nemos con productos totalmente naturales 
como la remolacha, la zanahoria, el achiote 
y la cúrcuma, que son extractos naturales 
que solamente le dan el color morado, ama-
rillo y rosado. Los rellenos siempre vemos 
los típicos que son ricos, en este momento 
estamos manejando tres que son: el chorizo 
caramelizado en panela Isnos y anís, pollo 
en salsa blanca con especies y de morcilla 
artesanal en su sofrito de cilantro”, comentó 
el joven empresario. 

La innovación 
Si de innovación se trata, ‘LORD’ empana-

das llamó la atención con las empanadas 
de mollejas. Este curioso emprendimiento 
nació el mismo día en el que inició la feria 
con el firme propósito de donar sus ganan-
cias completas a ‘Vet Al Rescate’ que es una 
iniciativa que busca la esterilización de la 
población felina vulnerable de Neiva. 

“Nos pareció una gran oportunidad de po-
der vender un gran producto y tener el di-
nero recaudado para el mismo. Antes venía-
mos trabajando con recurso propios. Desde 
que supimos de este festival se nos vino a la 
idea hacer algo innovador y como ya tenía-
mos conocimiento de preparar empanadas, 
pensamos en algo diferente y se nos ocu-
rrieron las mollejas. Duramos dos semanas 
ensayando hasta que salió una buena rece-
ta. Iniciamos hace tres días y si es posible 
continuaremos, para apoyarnos, aún no te-
nemos un lugar físico”, señaló Laura Vargas. 

La tradición 
Martha Elena Moyano, estaba atendiendo ‘La Bambuque-

ra Empanada’, un emprendimiento de sus dos hijos que ini-
ció hace 3 meses. Tras el balance tan positivo en visibilidad 
y ventas, tiene pensado expandir su modelo de negocio y 
continuar apelando a las emociones de las personas.   

“Ellos quisieron retomar la tradición de las empanadas 
del YEP que la gente recuerda mucho. El balance ha sido 
muy bueno porque nos hicimos visibles y también ha te-
nido muy buena acogida, inclusive algunas personas de 
edad han venido y se ponen a llorar porque no creyeron 
volver a probar estas empanadas. Vendimos más de 3.000 
empanadas. Hemos querido crecer y montar sucursales. 
Tenemos aproximádamente seis variedades de salsas y 
todo es hecho por nosotros”, aclaró.   

marones, lechona, asado huilense, mexicana, 
al barril, YEP, mollejas y tradicionales, fueron 
algunas de las que se pudieron degustar. Sobra 
decir, que cada uno de los empresarios se prepa-
raron con anterioridad para mejorar sus recetas 
y así enamorar a los asistentes por el estómago. 
La edad no fue limitante pues allí tuvieron la 
oportunidad jóvenes y adultos que les apuestan 
a este sector gastronómico. Algunos tienen nego-
cios de muchos años y otros nacieron el mismo 
día en que inició la feria.   

Emprendedores de Neiva pudieron tener una plaza donde mostrar sus 
productos.

La empanada de diversos sabores, colores, formas, tamaños y precios, fue la protagonista durante 
este fin de semana en la ciudad de Neiva. 
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Panorama

Vivienda propia para 
39 familias en Rivera
n Una inversión histórica representó la esperanza de tener casa propia para 39 familias del municipio de Rivera. Con 
esta meta se da un paso para poder llegar a 10.000 unidades de vivienda en todo el territorio.

DIARIO DEL HUILA, PANORAMA 

En el municipio verde del Hui-
la se llevó a cabo la inaugura-
ción de 39 apartamentos con 

un proyecto de vivienda, que es un 
esfuerzo colaborativo entre el Go-
bierno Departamental, la Alcaldía 
de Rivera, el sector privado y el Go-
bierno Nacional. 

En esta primera etapa se entrega-
ron 39 apartamentos a igual número 
de familias en un acto protocolario 
del que participaron la directora de 
Fonvihuila, Migdonia Patiño Arias; 
el propietario de la constructora Ro-
dríguez Briñez, Aníbal Rodríguez; el 
presidente de la Asamblea del Huila, 
Alexander Vargas Bedoya y demás 
personalidades.   

“Hoy el gobierno departamental 
en cabeza del ingeniero, Luis En-
rique Dussán López, se encuentra 
muy complacido de ver las caras 
de cada una de las familias con-
templando sus apartamentos. Hoy 
estamos en la entrega de los prime-
ros 39 y seguimos en un proceso a 
lo largo y ancho del departamento 
del Huila cumpliendo el sueño de 
muchos huilenses de tener vivien-
da propia. Es el resultado del com-
promiso de muchas personas, y los 
estaremos entregando por paque-
tes una vez aprobados los subsidios 
“Mi Casa Ya”, indicó la directora de 
Fonvihuila, arquitecta Migdonia Pa-
tiño Arias.  

Esta urbanización tiene un valor 
de $5.928.983.032 con aporte de la 

nación de $ 2.732.782.800 del de-
partamento de $ 550.000.000; apor-
te predio municipal; $ 392.768.517 
y el aporte de los beneficiarios de $ 
2.253.431.715.

“Hemos beneficiado un total de 
210 familias donde el año 2020 
pudimos entregar las 100 vivien-
das gratis y hoy ya en este mes de 
septiembre del año 2022 estamos 
haciendo la entrega de las prime-
ras 39 de “Mi Casa Ya”, agradecer 
al Gobierno Departamental por su 

Hemos 
beneficiado 
un total de 

210 familias 
donde el 
año 2020 
pudimos 

entregar las 
100 vivien-
das gratis y 
hoy ya en 

este mes de 
septiembre 

del año 2022 
estamos 

haciendo la 
entrega de las 

primeras 39 
de “Mi Casa 

Ya

DIARIO DEL HUILA, PANORA-
MA  

Con el objeto de suplir una ne-
cesidad sentida de la población 
Riverense, que no contaba con 
este instrumento tan importan-
te para satisfacer las necesidades 
propias de la comunidad, fue in-
augurada la Notaría Única de Ri-
vera.

Se trata de la primera y única 
notaría que se establece en este 
municipio, donde en los últimos 
años se han multiplicado las ur-
banizaciones y loteos, ya que mu-
chos neivanos quieren tener su 
casa de campo en Rivera.

Este proceso se logra después de 
que la Alcaldía de Rivera hiciera 
la solicitud ante la Superinten-
dencia de Notariado y Registro el 
pasado 28 de julio de 2020, con 
el cual se inició el trabajo de di-

Inauguran la Notaría Única de Rivera
ferentes mesas técnicas y reque-
rimientos de información para fi-
nalmente a través del decreto 818 
el Ministerio del Interior apro-
bara la notaría en ese municipio.

La Notaría Única de Rivera ten-
drá las funciones propias de una 
notaría como lo son, hacer au-
tenticaciones, declaraciones ex-
trajuicio, escrituras públicas tales 
como: venta, donaciones, cancela-
ciones de gravámenes como hipo-
tecas, cancelación de limitaciones 
al dominio como: patrimonio de 
familia, afectación a vivienda fa-
miliar, prohibición de enajenar, 
constitución de hipotecas, de pa-
trimonios de familia, desengloles, 
loteos, reloteos, englobes, sucesio-
nes, divorcios, liquidación de so-
ciedad conyugal y/o patrimonial 
de hecho, constitución de uniones 
maritales de hecho, constitución 
de sociedad patrimonial de he-

cho, matrimonios civiles, también 
uniones y matrimonios igualita-
rios, aclaraciones, correcciones de 

registros civiles, cambios de nom-
bres, poderes generales, poder de 
salida del país a menor de edad, 

reconocimientos de hijos extra-
matrimoniales, custodias, regla-
mentos de propiedad horizontal, 
fideicomisos, leasing, protocoliza-
ciones, testamentos revocatoria de 
testamentos, entre muchos más. 

Todas estas diligencias los rive-
renses debían trasladarse a otros 
lugares, especialmente a Neiva a 
hacer sus trámites. El horario de 
atención será de martes a viernes 
de 7:30 A.M. a 5:00 P.M. y los sá-
bados de 7:00 A.M. a 1:00 P.M.

A la cabeza estará la notaría 
Daniela Villalba Revelo, profe-
sional en derecho de la Universi-
dad Cooperativa, especialista en 
Notariado y Registro de la Uni-
versidad de Medellín, quien tiene 
experiencia laboral en el Consejo 
de Estado sección V y como ase-
sora jurídica de empresas priva-
das de suministro de transporte 
de hidrocarburos.

aporte en recursos y también al Gobierno Nacional 
por el aporte que hizo en subsidios y obviamente a la 
comunidad constructora por el compromiso que tuvo 
para que esto fuera un éxito” indicó el alcalde de Rivera, 
Jhon Jairo Yepes Perdomo. 

“Mi Casa Ya”
Estos proyectos benefician a personas de escasos re-

cursos especialmente a aquellas con salarios que no 
superen los 2 salarios mínimos en una primera fase 
y en una segunda fase que no superen los 4 salarios 
mínimos, igualmente, como requisito los beneficiados 
no deben tener vivienda propia, cumplir con los topes 

salariales y ser sujetos de crédito, 
porque el cierre financiero se hace 
con un banco. 

“Este es un proyecto modelo que 
inició acá en Rivera pero que llega 
a todo el departamento en muni-
cipios como Palermo, La Plata, Ya-
guará, Pitalito, Isnos en donde los 
propietarios solo ponen el 5% de 
la vivienda y el crédito hipotecario” 
explicó el propietario de la cons-
tructora Rodríguez Briñez, Aníbal 
Rodríguez Briñez.

39 familias recibieron casa en el municipio de Rivera. 

En la Notaría Única de Rivera se podrán hacer escrituras públicas, 
autenticaciones, declaraciones extrajuicio, matrimonios civiles, sucesiones, 
divorcios, entre otros.
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DIARIO DEL HUILA, NEIVA 

La obra del Centro de Aten-
ción Integral Materno In-
fantil, CAIMI, recibió un 

nuevo apoyo de la Administra-
ción Municipal para la culmina-
ción de la primera fase. La obra 
que fue retomada en marzo de 
este año, luego de estar abando-
nada por más de 12 años necesi-

Con cierre financiero, este año terminarán 
obras del CAIMI y el patinódromo
n Las obras de la primera fase del CAIMI y de la segunda fase del patinódromo en Neiva podrán finalizarse este mismo año, 
según indicó la Administración Municipal tras lograr el cierre financiero para las mismas. Los dineros son recursos del em-
préstito que le autorizó el Concejo al Municipio por $60.000 millones de los cuales $1.600 millones son para el CAIM y $723 
millones para el patinódromo. 

“A través del 
emprésti-
to de los 

sesenta mil 
millones de 

pesos que 
nos autorizó 

el Concejo, 
pudimos 

organizarnos 
y destinar 
recursos 
por 1.600 

millones de 
pesos para 
terminar la 

primera fase 
del CAIMI y 
ponerla en 
funciona-

miento. 

taba recursos por $1.600 millones 
para su terminación, los cuales 
fueron entregados el pasado vier-
nes por el alcalde Gorky Muñoz 
Calderón a la secretaria de Salud 
de Neiva, Georgina Ramos Flórez 
y al gerente de la ESE ‘Carmen 
Emilia Ospina’, José Antonio Mu-
ñoz Paz, para que continúen con 
los trabajos y a fin de año poder 
entregarle este proyecto en su pri-
mera fase a la comunidad.

Los dineros, según se anunció, serán utilizados 
para la compra de equipos especiales, como sistemas 
de aire acondicionado, bombas de vacío, ambulan-
cias y otros elementos que son necesarios para que 
la obra una vez terminada sea funcional.

“A través del empréstito de los sesenta mil millo-
nes de pesos que nos autorizó el Concejo, pudimos 
organizarnos y destinar recursos por 1.600 millones 
de pesos para terminar la primera fase del CAIMI y 
ponerla en funcionamiento. Este mismo año estare-
mos entregando esta obra a la comunidad”, explicó 
el alcalde Gorky Muñoz Calderón.

Por su parte el gerente de la 
ESE ‘Carmen Emilia Ospina’, 
José Antonio Muñoz Paz, seña-
ló que “estos recursos son muy 
importantes porque permiten fi-
nalizar un proyecto que ha sido 
muy esperado por la comunidad. 
Esta obra lleva mucho tiempo y 
por ello entendemos la moles-
tia de la gente. Nosotros segui-
remos trabajando de la mano de 
la comunidad, las veedurías y 
los organismos de control para 
terminar esta obra y ponerla al 
servicio de la comunidad”.

Patinódromo quedaría 
pendiente de una tercera fase

Mientras tanto en la termina-
ción de la segunda fase del pati-
nódromo se invertirán $723 mi-
llones, esta obra está en un 65% 
de avance y con el dinero que se 
le asignó se realizarán trabajos en 
las graderías, la parte administra-
tiva, baterías sanitarias y pistas, 
según indicó la Alcaldía. 

Queda pendiente solo la ter-
cera fase que es la parte de la 
iluminación, pero con los tra-
bajos que se van a realizar el 
patinódromo quedará listo para 
ser usado de día.

El CAIMI necesitaba recursos por $1.600 millones para su terminación.

DIARIO DEL HUILA, NEIVA 

Con puestos de control en di-
ferentes puntos de la ciudad, 
y patrullajes las 24 horas del 
día, autoridades del Ejército y 
Policía con el apoyo y la parti-
cipación de la Administración 
Municipal hacen frente a la in-
seguridad. 

Un equipo interdisciplinario 
integrado por unidades de la 
Policía Metropolitana, el Ejér-
cito Nacional y Migración Co-
lombia, en coordinación con 
la Alcaldía de Neiva, a través 
de las secretarías de Gobierno 
y Movilidad, realizan diaria-
mente controles en distintos 
puestos ubicados en la ciudad, 
y patrullajes constantes en las 
comunas y corregimientos del 
municipio.

La estrategia busca impac-
tar los principales delitos que 
aquejan a la ciudad como lo 
son el hurto a personas, resi-
dencias y vehículos, pero tam-

Estrategias con las que se quiere 
frenar la inseguridad en Neiva 

gularidades, y se han hecho 150 comparendos. 
También se han incautado 3 celulares. Cada 
arma de fuego o blanca que sale de circulación 
salva una vida y por eso nuestro mensaje a la 
ciudadanía, para que respetemos a nuestras au-
toridades. Esta semana continuaremos con estas 
actividades”, destacó el secretario de Gobierno 
de Neiva, Faiver Hoyos Hernández.

Los puestos de control han sido instalados en 
distintos sectores de la ciudad, en vías de gran 
afluencia y transitabilidad. En ellos, las autori-
dades solicitan documentos de identidad, para 
la verificación de antecedentes y requisas que 
han permitido generar importantes resultados.

“Estamos garantizando y fortaleciendo las 
condiciones de seguridad que tanto necesita la 
comunidad y la población civil, y de esta mane-
ra estamos atacando de manera decisivamente 
y contundente los factores de inestabilidad que 
solamente buscan generar caos y zozobra ante 
la comunidad”, dijo el coronel Juan Pablo Baha-
món, comandante del Batallón Tenerife.

Las operaciones continuarán a lo largo de los 
próximos días, donde se pretende intervenir 
diferentes puntos vulnerables a la delincuencia, 
haciendo presencia de manera integral de día y 
de noche, para así lograr fortalecer la seguridad 
en la capital huilense.

Durante los patrullajes se están haciendo todos los controles respectivos para la identificación de las 
personas. 

bién el homicidio, las lesiones 
personales y microtráfico. 

“Hay que destacar dos cap-

turas en flagrancia por porte ilegal de arma de 
fuego y otras tres por hurto, entre otras. Tam-
bién se han inmovilizado 5 vehículos por irre-

En la terminación de la segunda fase del patinódromo se 
invertirán $723 millones, la obra está actualmente en un 
65% de avance.
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Contexto

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO
Por: Johan Eduardo Rojas López

Luego de la vil masacre de 
los policías en el corregi-
miento de San Luis, zona 

rural de Neiva, se han dado a co-
nocer diversos hechos de seguri-
dad pública en Neiva y el Huila. 
Las poblaciones más vulnerables 
son quienes han sido objeto de 
amenazas y extorsiones por de-
lincuentes que no han sido ple-
namente identificados. Aunque 
esta situación no es nueva, si es 
constante y continúa generando 
preocupación en el territorio.  

Lorena Sánchez, presidente de 
la Asociación de Trabajadores 
Campesinos del Huila, manifestó 
que, preocupa que la comunidad 
en general está vulnerable debido 
a todos los hechos ocurridos en 
días pasados y los ciudadanos tie-
nen mucho temor. Básicamente, 
el atentado ocurrido en Neiva el 
pasado 2 de septiembre destapó 
una serie de hechos que, según la 
líder, no han sido escuchados por 
la institucionalidad.

“Realmente lo que nos tie-
ne preocupados a la población 
campesina y organizaciones 
son las amenazas de las que 
han venido siendo víctimas al-
gunos habitantes de las zonas 
rurales donde a través de lla-
madas extorsivas y amenazas, 
se les exigen altas sumas de di-
nero y que, si no se les entrega, 
tomaran represalias contras los 
familiares. Entonces nosotros 
lo que estamos haciendo es 

Preocupación en zona rural de Neiva 
y el Huila por amenazas y extorsión
n Aunque la cifra de extorsión en el Huila ha disminuido un 23% respecto al año anterior, sigue latente la preocupación en 
la zona rural de Neiva y el Huila, por las diversas amenazas y extorsiones que afrontan poblaciones vulnerables. Esta situa-
ción no es nueva y al parecer, los responsables se estarían haciendo pasar por miembros de grupos al margen de la ley.

visibilizar la situación porque 
ellos por el temor no han que-
rido hablar. Esperamos parar 
este flagelo de la extorsión en 
la región. Nosotros queremos 
que las autoridades correspon-
dientes nos den respuesta”, se-
ñaló Sánchez.

En consecuencia, desean que 
se investigue y se brinde la debi-
da seguridad a las comunidades 

que en este momento están indefensas, razón por 
la cual, algunas familias han entregado algunas su-
mas de dinero que corresponden a sus ahorros de 
meses e inclusive años. El temor, miedo y zozobra, 
se ha apoderado de los campesinos que no “tienen 
un respaldo institucional”.  

De acuerdo con la presidente de la Asociación 
de Trabajadores Campesinos del Huila, en la 
región no brindan garantías para la población 
que mediante un silencio escabroso pide ayuda. 
Ese temor ha hecho que la gente no denuncie 

formalmente y, por tanto, los 
líderes han tenido que alzar 
sus voces inclusive poniendo 
en riesgo sus propias vidas.

A la espera del diálogo
 “Vemos que en esta región 

ha sido imposible que la fuerza 
pública y la institucionalidad 
presten atención, realmente no 
se ha visto. Nosotros los líderes 
tenemos un riesgo altísimo de 
ser blanco de amenaza y perse-
cuciones, pero nos toca denun-
ciar o se sigue ese entramado 
con la gente indefensa”, agregó 
la líder, quien detalló que por 
esta labor que desempeña ha 
escuchado comentarios e in-
timidades a las que no le hace 
mucho caso, pero si generan te-
mor y la obligan a implemen-
tar medidas de autocuidado.  

Argumentó también que, real-
mente en el departamento no han 
encontrado respaldo ni siquiera 
del Ministerio Público, por lo 
que, espera que a través de es-
tas denuncias públicas se pueda 
tener un acercamiento y empe-
zar a coordinar una mesa de tra-
bajo en conjunto porque la idea 
es brindar tranquilidad a las co-
munidades. Esa falta de trabajo 
articulado ha generado que las 
denuncias públicas interpuestas 
durante los 15 años no hayan 
prosperado y no hayan recibido 
el apoyo idóneo para el campe-
sinado huilense.

Desean que 
se investigue 

y se brinde 
la debida 

seguridad a 
las comuni-
dades que 

en este mo-
mento están 
indefensas, 
razón por la 

cual, algunas 
familias han 
entregado al-
gunas sumas 

de dinero 
que corres-

ponden a sus 
ahorros de 
meses e in-

clusive años. 
El temor, 

miedo y zo-
zobra, se ha 
apoderado 
de los cam-

pesinos que 
no “tienen un 
respaldo ins-

titucional”.  

Preocupación en zona rural de Neiva y el Huila por amenazas y extorsión

Luego de la vil masacre de los policías en el corregimiento de San Luis, zona rural de Neiva, se han dado a conocer diversos hechos de 
seguridad pública en Neiva y el Huila.
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¿Delincuencia común o 
presencia de grupos al 
margen de la ley?

Dentro de lo que asevera Lore-
na Sánchez, las extorsiones pre-
suntamente vendrían de parte de 
algunos delincuentes que se han 
aprovechado de la zozobra exis-
tente en el municipio y departa-
mento. Esta hipótesis surge luego 
de analizar la forma en cómo se 
ejecutan estos hechos. Así lo dejó 
ver cuando, afirmó que, “pensa-
mos que de pronto son bandas 
criminales dedicadas a la extor-
sión porque no hay algo que con-
firme que si son de esos grupos 
al margen de la ley y por llama-
da cualquier puede decir que es 
miembro de cualquier organi-
zación. Sin embargo, no hemos 
tenido mayor conocimiento, esa 
información debería darla las au-
toridades. Nosotros nos encarga-
mos de trasladar la preocupación 
que hay en la zona y hacemos las 
denuncias”.

Ahora bien, lo preocupante de 
esta situación radica en que no es 
algo nuevo, lo que significa que 
no está en aumento, solo que la 
asociación aprovechó la coyun-
tura del país para exponer nue-
vamente el tema que siempre ha 
estado sobre la mesa y se ha de-
nunciado. Bajo esa lógica, la presi-
denta de la asociación de campe-
sinos aseguró que, lo que sucede 
es que en los Consejos de Seguri-
dad que se han hecho desde años 
atrás no les han prestado atención 
e incluso decían que todo se tra-
taba de una mentira porque todo 
estaba bien.

¿Responsabilidad política?
“Nosotros los líderes siempre 

hemos pedido protección para 
las comunidades, pedimos que 
se hiciera un alto en el camino 
y se tuviera en cuenta lo que la 
comunidad estaba diciendo y por 
miedo no hacía público. Entonces 
transmitimos en esos espacios lo 

que estaba sucediendo, pero aquí hay una respon-
sabilidad política de todo lo que está pasando por-
que siempre se dijo, planteó y habló de los derechos 
humanos de las comunidades porque en medio del 
conflicto social y armado, varios actores han saca-
do provecho de las comunidades vulnerables. Nun-
ca hemos tenido eco de estas denuncias”, concluyó

No se conocen denuncias puntuales
Ante esto, Esmith Duarte Cano, secretaria de Paz 

y Derechos Humanos de Neiva, dijo desconocer 
estas denuncias específicamente dado que no exis-
ten denuncias claras frente a los hechos, es decir, 
es necesario que la dependencia conozca los casos 
para poder implementar las acciones correspondien-
tes.  Sin embargo, reconoció que en Neiva se vienen 
presentando desde hace unos meses atrás algunos 
inconvenientes en relación con los derechos huma-
nos y sobre todo con poblaciones rurales.

Para esto, se abrieron unas rutas que están esta-
blecidas y hacen parte del plan de contingencia del 
municipio. La jefe de cartera mencionó que, “cuando 
hemos tenido conocimiento de este tipo de hechos 
aperturamos las rutas y se solicita a las autoridades 
competentes que hagan lo propio. En ese orden de 

ideas, se solicita que se tomen las 
medidas preventivas de seguridad 
y que se investigue. También se 
invita a la ciudadanía a denunciar, 
debido a que no todas las veces 
las personas lo hacen. Normal-
mente se hacen declaraciones ante 
el  ministerio Público, pero no se 
coloca la denuncia pertinente ante 
el ente encargado, en ese sentido, 
nosotros hemos atendido al 100% 
de la población que ha requerido”.

Por lo anterior, el municipio ha 
solicitado a las autoridades per-
tinentes hacer todas las acciones 
que se tengan que hacer encami-
nadas a evitar que estos hechos 
se presenten, pero insisten en la 
necesidad de interponer las de-
nuncias formales.

Las autoridades responden
La Policía Metropolitana de 

Neiva, a su vez, resaltó que, luego 
del atentado contra los policías el 

2 de septiembre, se incrementa-
ron las llamadas extorsivas tipo 
carcelario donde el modus ope-
randi es la suplantación de grupo 
subversivo. Por eso, todas las ca-
pacidades de la institución están 
direccionadas en este sector con 
el fin de mejorar la seguridad en 
la zona, igualmente toda la ca-
pacidad en materia investigativa 
y preventiva.

“La mayor parte de las llamadas 
son realizadas por delincuencia 
común al interior de algunas cár-
celes, sin embargo, no se descarta 
que grupos armados organizados 
también realicen está misma ac-
ción delictiva. Es importante 
trabajar de la mano con la co-
munidad para contrarrestar este 
fenómeno, y para ello, necesita-
mos que nos aporten información 
a través de los canales institucio-
nales. Existen algunos procesos 
investigativos en curso los cua-
les por reservas sumariales no se 
puede indicar su estado actual”, 
expresó la Policía Metropolitana 
de Neiva

Las cifras
Las cifras de extorsión en la re-

gión resultan muy positivas pues 
en este momento gracias al tra-
bajo articulado de investigación y 
preventivo, el delito de extorsión 
presenta una disminución del 
-23%. Así las cosas, en lo corrido 
del 2022 se llevan 60 denuncias 
de extorsión y para el mismo pe-
riodo del año pasado se tenían 78. 
Hay que tener en cuenta que es-
tas cifras recopilan las denuncias 
oficiales, por tanto, es complicado 
determinar la cantidad de pobla-
ción vulnerable que está siendo 
extorsionada dado que no han 
interpuesto la denuncia corres-
pondiente.

Finalmente, tanto en el Hui-
la como en Neiva, las zonas con 
mayor riesgo son el occidente 
y oriente. Además, en reitera-
das ocasiones se han presentado 
alertas tempranas por grupos al 
margen de la ley por parte del 
Ministerio Público.

Las cifras de 
extorsión 

en la región 
resultan muy 

positivas 
pues en este 

momento 
gracias 

al trabajo 
articulado de 
investigación 
y preventivo, 

el delito de 
extorsión 

presenta una 
disminución 
del -23%. Así 
las cosas, en 

lo corrido 
del 2022 se 

llevan 60 
denuncias 

de extorsión 
y para el 

mismo pe-
riodo del año 

pasado se 
tenían 78

En lo corrido del 2022 se llevan 60 denuncias de extorsión y para el mismo periodo del año pasado se tenían 78.

Esta situación no es nueva y al parecer, los responsables se estarían haciendo 
pasar por miembros de grupos al margen de la ley.

‘Caminos 
comunitarios 
de la paz’

Con la presencia del director de In-
vías, Guillermo Toro; el director del De-
partamento Administrativo de Presi-
dencia DAPRE Mauricio Lizcano, el 
ministro de Transporte Guillermo Re-
yes y el alcalde de Neiva Gorky Muñoz 
se dará inicio hoy al programa piloto 
del gobierno a nivel nacional. 

'Caminos Comunitarios de la Paz', 
será el proyecto con el que arrancará 
la iniciativa y está incluido el arreglo 
y mejoramiento de la vía que de la ca-
pital del Huila comunica con el corre-
gimiento ubicado en el noroccidente 
de la ciudad.



compartimos actividades de ocio como 
parqués, entre otros. Tenemos nuestro 
kiosquito que le llamamos la `casa fe-
liz`, compartimos un tinto, nos integra-
mos, en fin, pasamos un buen momento 
con nuestra familia de caminemos por la 
vida”, agregó.

Son 240 abuelos los que diariamente 
asisten a este tipo de actividades. Cuen-
tan con un plan padrino y plan ahijado, 
para poder estar pendientes de sus com-
pañeros “cada uno de nosotros cumple 
las dos funciones, de tal manera que es-
tamos atentos al porqué dejó de asistir 
alguno de los socios”, manifestó.

“Cada dos o tres años cambiamos para 
que haya mayor integración y confrater-
nidad entre todos, que nos conozcamos, 
que hagamos más amigos”, dijo.

Finalmente, contó; “para poder in-
gresar, por estatutos, ahora se reem-
plaza a quienes, por motivos de fuerza 
mayor, como una enfermedad, que no 
le permita hacer actividad física, o 
en el peor de los casos fallezca, se le 

otorga ese cupo a otra 
persona con priori-
dad a la familia de 
quien sale”.

Experiencias y 
anécdotas

Mientras los inte-
grantes de la fami-
lia de adultos ma-
yores, ‘caminemos 
por la vida’ depar-
te y comparte en 
la celebración de 

los 22 años, Diario 
del Huila, recogió algu-

nas experiencias de los in-
tegrantes del proyecto.

Luz Albiria Macias de Vidal, una 
de las fundadoras, aseguró que “hace 
22 años es el lugar en donde queda el 
campo deportivo que les permite tener 
un espacio, eran unos potreros aledaños 
a la universidad, nos unimos unas per-
sonas, vecinas de Santa Inés, le pedimos 
ayuda a la Surcolombiana a la que quiero 
y amo, nació el proyecto que es recono-
cido desde la fundación con el profesor 
Clímaco Valencia , ahora con el profesor 
Miller Roa, la profesora Yivy Salazar, a 
todos los queremos, son importantes en 
nuestras vidas, hacen parte de nuestras 
familias”, afirmó. 

Con el tiempo que lleva el proyec-
to hasta amores y matrimonios se han 
dado. “Han salido personas enamoradas, 
se han hecho esposos y todavía viven en 
pareja, son muy felices, comentó la teso-
rera actual, que sostiene que ser adulto 
mayor no es morirse en vida, queda mu-
cho por aprender, compartir y por vivir”, 
sostuvo, luz Albiria, mientras agrega que 
su esposo Luis Edgar Vidal Lemus, es 
uno de los fundadores.
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El pasado 12 de septiembre 
se cumplieron 22 años des-
de que varios adultos ma-

yores y vecinos del barrio Santa 
Inés, se reunieron con el pro-
pósito de hacer actividades físi-
cas para el aprovechamiento del 
tiempo libre en busca de recrea-
ción, salud y bienestar.

Producto de esa iniciativa na-
ció el Proyecto ‘Caminemos por 
la vida’, que encontró acogida en 
el profesor Clímaco Valencia, jefe 
del programa de educación física 

‘Caminemos por la Vida’, 22 años de recreación, 
salud y bienestar para los adultos mayores
n  Hace 22 años, vecinos del barrio Santa Inés, se reunieron con el propósito de hacer 
actividades físicas y recreativas, para lo que encontraron en la aliada perfecta. Poder 
por medio del deporte hacerle frente a sus enfermedades y “salir de la rutina” es uno de 
los propósitos más grandes que tienen. 

de la Universidad Surcolombiana, quien organizó el 
proyecto con todas las de la ley, con mesa directiva 
y grupos de trabajo. Al proyecto se sumó también la 
facultad de Ciencias de la salud con la facultad de 
enfermería que presta asesoría en atención y preven-
ción en salud a este grupo de 240 adultos mayores.

 Ahora como antes, los caminantes por la vida tie-
nen el apoyo y asesorías permanentes del programa 
con el profesor José Miller Roa a la cabeza y la profe-
sora Yivy Salazar Parra del programa de enfermería. 

Diario del Huila, acompañó uno de los eventos de 
la conmemoración de los 22 años, para conocer ex-
periencias de quienes forman parte de esta familia 
de adultos mayores.

El actual presidente
Como toda asociación organizada, ‘Caminemos 

por la vida’, tiene una junta di-
rectiva. El presidente en la ac-
tualidad es Gustavo Polanco, que 
relata sus experiencias, que son 
un poco las de todos, “llevamos 
22 años, ejerciendo, salud, depor-
te, recreación, alegría para todos 
en nuestra sede en el campo de 
deportes de la Universidad Sur-
colombiana. En la parte de edu-
cación física tenemos, aeróbicos, 
en salud, control, coordinando el 
peso, según las patologías que tie-
nen algunos”, relató.

 “Todos los días de lunes a vier-
nes nos reunimos de 5:30 a 8:00 
de la mañana, hacemos ejercicio, 

El pasado 12 
de septiem-
bre se cum-
plieron 22 

años desde 
que varios 

adultos 
mayores, 

vecinos del 
barrio Santa 
Inés, se reu-

nieron con el 
propósito de 
hacer activi-
dades físicas 
para el apro-

vechamiento 
del tiempo 

libre. Jairo Sterling, 
uno de los 
miembros 

que lleva 17 
años, es el 
fiscal de la 

junta directi-
va, dice que 
su ingreso 

significó un 
antes y un 

después en la 
vida.

Jairo Sterling, uno de los miem-
bros que lleva 17 años, es el fiscal 
de la junta directiva, dice que su 
ingreso significó un antes y un 
después en la vida. Y explica que 
anteriormente se mantenía dedi-
cado al trabajo, con el agite del 
diario vivir y el estrés que le ge-
neraba, que no le daban espacio 
ni tiempo para él:

“Ahora, tengo la oportunidad 
de gozar de este bonito plan de 
bienestar y salud. A mis 68 años 
le he dado un vuelco total a mi 
vida. Mis primeros 50 años fue-
ron de trabajar y trabajar, hasta 
que conocí este bonito proyecto 
y he dado un giro, sobre todo, en 

calidad de vida. Disfruto de todo 
lo que nos ofrecen las instalacio-
nes deportivas de la Universidad. 
Contamos con los escenarios, jor-
nadas de salud y posibilidad de 
desarrollar diferentes actividades”, 
relató, al tiempo que agregó, que 
es la mejor decisión que ha toma-
do en su vida.

A manera de anécdota, sumó, 
que fue el primero en tomar la 
decisión de comenzar a hacer ejer-
cicio, mientras la señora Empera-
triz Chaux,  se iba a cumplir con 
las citas médicas para calmar los 
achaques, como dolor de coyun-
turas, al punto que le tenían que 
hacer una cirugía en las manos. La 

logró convencer de ir al programa, se integró y no 
hubo necesidad de cirugía, cumplió un sueño que 
tenía de aprender a tocar guitarra y ahora forma 
parte del grupo musical, “los alegres caminantes”, del 
proyecto con excelentes presentaciones”, concluyó.

El aporte a la salud 
La profesora Yivi Salazar, del programa de enfer-

mería, cuenta cómo desde el 2012, se unieron por 
solicitud del programa de educación física, recrea-
ción y deportes de la Surcolombiana, al que perte-
nece el proyecto. Llegamos allí y trabajamos desde 
el sector de la salud a través de un denominado 
salud para vivir.

“Tratamos de brindar bienestar y salud, hacien-
do valoración del estado de salud y los educamos 
frente a los riesgos que pueden tener y les brinda-
mos atención personalizada para el manejo de los 
tratamientos que les son ordenados para el mejo-
ramiento de la salud, hacemos visitas domiciliarias, 
porque la familia debe ser la responsable del adulto 
mayor. Estamos muy complacidos de la celebración 
de estos 22 años de caminemos por la vida y ha-
cer parte con nuestro aporte no solo en salud, sino 
brindándoles orientación”, sumó. 

Finalmente, a manera de anécdota, contó que se 
encontraron con una situación que es particular y 
que desafortunadamente se repite mucho en las fa-
milias de los adultos mayores.

 “Observamos que muchos llegaban y decían, “ten-
go que irme a llevar al niño a la guardería o hacer 
el desayuno porque mi hija trabaja”. Los abuelos 
no están para eso, están es para que los cuidemos y 
ayudemos. Adicional por ser muchos de ellos pen-
sionados, el dinero que ganan se convierte en el pre-
supuesto de las familias y no debe de ser así. Han 
ido aprendiendo de sus roles y derechos, al igual que 
muchos de los familiares, con lo que hemos mejo-
rado mucho su calidad de vida”, concluyó Salazar.

240 adultos mayores celebraron los 22 años del proyecto “Caminemos por la vida”.

La actual junta directiva que preside Gustavo Polanco.

Baile en el marco de la celebración. 

Jairo Sterling en compañía de su esposa Emperatriz Chaux.

Atención en salud por parte de equipo de la profesora Yivy Salazar.

La foto para el recuerdo en los 22 años.
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Según la medición estadísti-
ca, se presentó una reduc-
ción importante del 40% en 

muertes violentas con relación a 
esta misma celebración del año 
anterior, donde se presentaron 5 
homicidios y para esta ocasión 
fueron dos personas que per-
dieron la vida; uno en Acevedo 
donde murió Patrocinio Yacumal 
Sánchez de 45 años de edad y el 
otro en Saladoblanco donde fa-
lleció Jhon Edinson Cuellar Be-
tancourt de 29 años.

Ambos hechos estuvieron rela-
cionados con la ingesta de licor, 
las riñas y la intolerancia que se 
genera por conflictos de diferen-
te índole. 

En los controles policiales, se 
logró la captura de 16 personas 
comprometidas en distintos de-
litos, la incautación de 1 armas 
de fuego, 6 traumáticas y 40 corto 
punzantes. Igualmente, la recupe-

2 muertos durante el fin de 
semana de ‘Amor y Amistad’ 
n Ante uno de los fines de semana catalogado como el segundo más violento a nivel nacional, el Departamento de Policía 
Huila presentó un balance positivo durante la celebración de amor amistad, y distintas celebraciones que se adelantaban en 
algunos municipios.

Según la 
medición es-
tadística, se 

presentó una 
reducción 

importante 
del 40% en 

muertes 
violentas con 

relación a 
esta misma 
celebración 

del año ante-
rior, donde se 
presentaron 

5 homicidios. 

 Controles policivos llegados a cabo durante el fin de semana 

ración de 4 celulares y 3 moto-
cicletas que figuraban hurtadas, 
estos son algunos de los impor-
tantes resultados que dejaron los 
planes de control por parte de la 
Policía Nacional.

En cuanto a la aplicación del 
Código de Convivencia y Seguri-
dad Ciudadana, fueron impues-
tos 61 órdenes de comparendos 
por comportamientos contrarios 
a la convivencia, teniendo como 
faltas más recurrentes, aquellas 
que ponen en riesgo la vida e 
integridad, 40 portar armas, ele-
mentos cortantes, punzantes o 
semejantes, 7 portar o consumir 
sustancias prohibidas en espa-
cios públicos, 4 por Comprar, 
alquilar o usar equipo termi-
nal móvil con reporte de hurto 
y/o extravío, 5 por riña o cau-
sar daño a otros, 6 portar ar-
mas neumáticas, traumáticas, 
de aire, de fogueo, de letalidad 
reducida; cabe resaltar que los 
municipios con mayor índice de 

infracciones son Pitalito con 20, 
Acevedo 6 y Garzón 5.

En temas de movilidad se in-
dicó que, más de 46 mil vehícu-
los se movilizaron por las vías del 

Departamento. De igual forma en la jurisdicción de 
Policía Huila, en las distintas áreas de control para 
prevenir la siniestralidad vial, se impusieron un to-
tal de 65 órdenes de comparendo, de estos, 28 por 
manejar sin licencia de conducción.

Johan Sebastián Paredes Salas de 26 años, capturado. 

Por el delito de hurto calificado y 
agravado fue capturada una persona

Unidades del cuadrante 42 
adscritas al CAI Santa Rosa, 
mediante planes de registro y 
control a personas en el barrio 
Vicente Araujo de la Comuna 
9, logran la captura por orden 
judicial de Johan Sebastián Pa-
redes Salas de 26 años de edad, 
por el delito de hurto califica-

do y agravado.
Esta persona quien presenta 3 anotaciones por el 

delito de hurto agravado y 2 por el delito de lesio-
nes personales, presuntamente, es un actor crimi-
nal reconocido por cometer diferentes hurtos en la 
comuna 9 de Neiva. 

 Esta persona fue dejada a disposición de la auto-
ridad que lo requiere con el fin de cumplir condena 
en establecimiento carcelario. 

Tenía orden de captura 
Uniformados del cuadrante 36 

adscritos al CAI Circunvalar me-
diante planes de control, registro 
y solicitud de antecedentes en el 
barrio el centro, logran la captu-
ra de Alberto Losada de 62 años.

Es de resaltar que el capturado 

al momento de solicitar antecedentes, le figura una 
orden de captura vigente en su contra por el delito 
de lesiones personales dolosas agravadas.

El capturado fue dejado a disposición de autoridad 
competente por el delito que se le requiere donde 
un juez de control de garantías determinó dictar 
medida de detención domiciliaria.

Alberto Losada de 62 años.
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Tras la reunión entablada 
este fin de semana entre 
el Gobierno Nacional y 

las disidencias de las FARC en 
el departamento del Caquetá 
uno de los puntos estratégi-
cos más importantes en torno 
a las conclusiones es que para 
la paz total se necesita elimi-
nar la condiciones “generadoras 
del conflicto social y armado”. 
Si hay un cese bilateral, podría 
haber un nuevo acercamiento, 
de acuerdo con lo planteado 
por las disidencias. 

A la reunión, que estuvo lide-
rada por el Comisionado para 
la Paz Danilo Rueda y otros 
funcionarios encomendados 
por el presidente Gustavo Petro 
asistieron Raúl Rosende, jefe 
adjunto de la Misión de Verifi-
cación de las Naciones Unidas 
en Colombia, y el vocero del 
Gobierno noruego, Dag Nago-
da, que ha hecho acompaña-
miento al proceso de paz de la 
Habana y ha mostrado interés 
en hacer parte de las negocia-
ciones con el Eln.

La meta es, sin lugar a duda, 
ES poder conformar mesas de 
diálogo que reafirmen el senti-
do de Petro; mayor bandera de 
su campaña, lo que ha denomi-
nado como la “Paz total” la cual 
incluye negociaciones y diálo-
gos con todos lo grupos alzados 
en armas e ilegales del país. 

Acuerdos 
Según un comunicado con-

junto que se emitió tras el en-
cuentro, ambas partes coin-
cidieron en la voluntad de 
negociar y que se necesita 
un cese al fuego bilateral para 

Disidencias de las FARC y el Gobierno Nacional llegaron 
a una misma conclusión; es necesario el cese al fuego 
n En la última reunión que propiciaron jefes de algunos grupos de las disidencias de las FARC con funcionarios del Gobierno 
Nacional dejó como conclusión que Colombia requiere de un cese al fuego. El panorama tras los incumplimientos del acuerdo 
de paz ha dejado cifras alarmantes de asesinatos, muertes y masacres en el país. 

este fin. De acuerdo con la co-
municación, el comisionado de 
Paz expuso a qué se refiere el 
Gobierno con la Paz Total y los 
criterios con los que busca lle-
varla a cabo.

“Un asunto central en la res-
puesta del Gobierno en la Paz 
Total son las demandas ciuda-
danas sustanciales vinculantes 
y los derechos que deben ser 
garantizados para transitar al 
Estado social y ambiental de 
derecho”, habría sido uno de los 
puntos expuestos por Rueda.

Pese a una aparente buena in-
tención de parte de las estruc-
turas criminales los jefes que 
asistieron al encuentro mani-
festaron que la decisión de lo 

que seguirá deberá ser consultada con sus es-
tructuras así mismo pidieron que haya terceros 
neutrales “como garantía en los diálogos”.

Los asistentes al primer acercamiento solicita-
ron firmar un protocolo de confidencialidad para 
una reunión con los mandos de las disidencias. 
“Consideramos que como nunca antes, en la 
historia de nuestro país, se están generando las 
condiciones para dejar atrás por siempre décadas 
de violencia fratricida”, habría sido la conclusión 
global a la que llegaron.

Contexto
A finales de 2016, el Gobierno colombiano y 

la guerrilla de las FARC (Fuerzas Armadas Re-
volucionarias de Colombia) firmaron un histó-
rico acuerdo de paz cuyo objetivo era poner fin 
a décadas de guerra y violencia, buscando im-
pedir que haya más víctimas a causa del con-
flicto, así como concentrar todos los esfuerzos 

en la construcción de una paz 
estable y duradera. Tras la fir-
ma, aproximadamente 13 000 
combatientes de las FARC de-
jaron las armas y se acogieron 
a un proceso de reinserción a 
la vida civil, lo cual implicaba 
tanto múltiples desafíos como 
la esperanza de una vida libre 
de violencia.

Para abril del 2021, según un 
informe de la Jurisdicción Es-
pecial para la Paz (JEP), al me-
nos 904 líderes sociales y 276 
excombatientes de las FARC 
habían sido asesinados desde 
2016. 

El Instituto de Estudios para 
el Desarrollo de la Paz (Inde-
paz) ha revelado que desde el 
26 de septiembre del 2016 has-
ta el 12 del mismo mes del pre-
sente año 1355 líderes, lidere-
sas y defensores de los derechos 
humanos han sido asesinados. 
Se han registrado 342 masacres; 
de las cuales 79 han ocurrido en 
el 2022, 96 en el 2021 y para 
el caso del 2021 fueron 91. Así 
mismo 340 firmante del acuer-
do han sido asesinados. 

Las principales causas de este 
panorama han sido los ya de-
nunciados incumplimientos 
frente al acuerdo de paz lo cual 
concuerda con lo dicho por el 
Instituto Kroc quien señaló que 
sólo se ha cumplido con el 3% 
de los acuerdos. 

Dentro de los incumplimien-
tos está que las zonas de re-
incorporación carecen tanto de 
servicios básicos como de un 
acceso educativo para niños, 
jóvenes y adultos que buscan 
nuevas oportunidades. Los 
campesinos en repetidas oca-
siones han denunciado que no 
han recibido un apoyo signifi-
cativo que permita la sustitu-
ción de cultivos ilícitos.

El Acuerdo Final contem-
plaba alrededor de 130 medi-
das afirmativas para promover 
la igualdad de derechos entre 
hombres y mujeres —especial-
mente en el campo—, como la 
participación femenina en los 
diálogos, la garantía de inclu-
sión de dos organizaciones de 
mujeres en la Comisión Nacio-
nal de Garantías de Seguridad 
(CNGS) y la colaboración en los 
avances del Sistema de Alertas 
Tempranas (SAT) para identi-
ficar el riesgo diferencial de las 
mujeres y la población LGBT.

Aun con lo anterior, el Depar-
tamento Administrativo Na-
cional de Estadística (DANE) 
indicó que para el 2021 cerró 
con 47 % de los hogares con 
jefatura femenina en las zonas 
rurales están en condiciones de 
pobreza. 

Reunión entre le Gobierno Nacional y jefes de las disidencias de las FARC 

Las princi-
pales causas 

de este pa-
norama han 

sido los ya 
denunciados 

incumpli-
mientos fren-
te al acuerdo 
de paz lo cual 

concuerda 
con lo dicho 

por el Ins-
tituto Kroc 

quien señaló 
que sólo se 

ha cumplido 
con el 3% de 

los acuerdos. 



Con la designación y respectiva 
asunción de funciones de sus miem-
bros principales, ha comenzado de 
verdad el nuevo gobierno.

De igual manera, los partidos con 
representación en el Congreso han 
definido su postura política frente 
al ejecutivo conformando una fuerte 
coalición de amplias mayorías que 
asumen la responsabilidad, por lo 
menos durante el primer año de la 
legislatura, es decir hasta el 20 de ju-

 / 14 / Opinión

Editorial

Ha comenzado el gobierno del cambio

Vea columna completa en 
www.diariodelhuila.com

Fundado el 8 de Agosto de 1966

Max Duque Gómez,   Max Duque Palma
FUNDADORES

ISSN 2215-8952   Impreso en Editora del Huila 

 Calle 8 Nº 8 - 06 Neiva - PBX: 8712458 - Fax 871 2453 

www.diariodelhuila.com    e-mail: correolector@diariodelhuila.com

María Pía Duque Rengifo
DIRECTORA

El polvorín de la energía 
y los combustibles

Las economías del mundo están 
recibiendo las consecuencias de los 
subsidios y mayor gasto público de 
la pandemia en la forma de infla-
ción. Los problemas logísticos y la 
guerra en Ucrania en nada colabo-
ran. La inflación es un fenómeno 
global del que no escapa Colombia, 
en donde tenemos dos situaciones 
críticas: el precio de los combusti-
bles y de la energía. El Gobierno está 
sentado en un verdadero polvorín 
que tiene serias repercusiones en 
el bienestar ciudadano, las finan-
zas públicas, la competitividad, la 
inflación y el presupuesto nacional. 

Respecto a los combustibles, lo 
sensato es disminuir el subsidio, es 
decir, aumentar los precios, lo cual 
tendrá repercusiones inflacionarias. 
Sin embargo, este es un costo que 
debe asumir todo el país. El mane-
jo de la pandemia, la recuperación 
económica y la situación de orden 
público justificarían el subsidio pa-
sado. Ahora, llegó el momento de 
poner la casa en orden, pues es in-
sostenible otorgar un subsidio tri-
mestral de 10 billones con cargo al 
presupuesto nacional.

Así, el subsidio a los combustibles, 
que es regresivo, injusto y costoso 
desde el punto de vista ambiental, 
social y fiscal, debe empezar a desa-
parecer, más pronto que tarde y más 
rápido que despacio, aun cuando 
pausadamente para, en lo posible, 
atenuar las presiones inflacionarias. 
Respecto al precio de la energía, este 
ha subido en el país alrededor de un 
25,9%. Las razones del incremento 
son varias y dependen también de 
la región del país. 
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La pérdida de la acreditación 
de la Sergio

La noticia académica de la semana anterior, la 
constituyó la pérdida de la Acreditación de Alta 
Calidad Multicampus de la Universidad Sergio 
Arboleda, por la ineficiente gestión de la institu-
ción en la recuperación de su cartera. Había sido 
otorgada en la vigencia de 2019, por un periodo 
de seis años. Todos sabemos que la profunda cri-
sis social y económica que vivió el país durante 
las vigencias de 2020 y 2021, provocado por la 
pandemia del Covid y estallido social generado 
por el sector de la oposición al gobierno nacional 
anterior, le ha pasado factura a todas las organi-
zaciones empresariales del país, en la cual no se 
sustrae esta Alma Máter. La pérdida de estudian-
tes y el aumento de los costos operativos contri-
buyeron para que se presentara estas dificultades 
financieras y que hicieran mella en la estabilidad 
de esta Universidad. Algunos sectores de la opi-
nión pública han expresado que el expresidente 
Duque era egresado de ésta y algunos de sus co-
laboradores, lo cual fue aprovechado por el actual 
gobierno de Gustavo Petro para pasar factura de 
cobro a través de esta decisión.

Desde el anterior gobierno, la ex ministra de 
Educación María Victoria Angulo había presen-
tado un informe en el que señalaba la inestabi-
lidad financiera de la institución, lo cual generó 
una incidencia directa en el desarrollo normal de 
sus actividades y en la prestación del servicio en 

condiciones de calidad y continuidad. El informe 
también denunciaba que los recursos de la Ser-
gio Arboleda estaban siendo utilizados con fines 
diferentes al cumplimiento de su misión. Y la 
decisión no se hizo esperar. El Ministerio de Edu-
cación Nacional, tomó esta decisión draconiana. 
Ahora les toca a todos sus estamentos volver a 
iniciar de cero, todo este proceso de renovación 
para volver a obtener a través de un proceso de 
mejoramiento y autoevaluación, la Reacredita-
ción que ha sido suspendida. Es importante acla-
ra, que se le impuso una medida preventiva y no 
una sanción. La institución deberá cesar todo tipo 
de publicidad en la que se haga referencia a la 
condición de Alta Calidad en su accionar acadé-
mico, administrativo e institucional.

Hay que destacar, la fortaleza de los procesos 
misionales de la docencia, proyección social e 
investigación que presenta la Universidad Sergio 
Arboleda, que la ubica entre las mejores Univer-
sidades del país y en el campo latinoamericano. 
Ha tenido una imagen positiva en su larga trayec-
toria académica que posee. Será un proceso largo, 
para lo cual les toca aplicar una reingeniería total, 
para no volver a caer en estos errores. En lo que 
resta, esta Alma Mater, deberá recuperarse con el 
fin de seguir contribuyendo al desarrollo social 
y científico del país, a través de la formación de 
las nuevas generaciones.

Daniela M. Gutiérrez
EDITORA PRENSA

La fijación del precio se hace de 
manera técnica por parte de la CREG 
e incluye varios componentes: gene-
ración, transmisión, distribución, co-
mercialización, restricciones y pér-
didas. Igualmente, la factura se ve 
afectada por los subsidios cruzados 
a favor de los estratos bajos, los cuales 
pagan los estratos altos y el comercio. 
El ajuste de los precios depende en 
gran medida del IPP y no del IPC, el 
cual ha subido de manera considera-
ble. En el caso de la Región Caribe, 
la más afectada, para garantizar la 
prestación del servicio, por pérdidas 
(robo) y la necesidad de mejorar la 
red, se autorizó un incrementó es-
pecial de los precios. 

También el sistema colombiano, 
por su confiabilidad en la transmi-
sión y en la generación, tiene unos 
costos adicionales, los cuales se jus-
tifican por el orden público y nues-
tra mayor dependencia de la energía 
hidráulica. Ahora, por los incremen-
tos inflacionarios y necesarios para 
el servicio de la Región Caribe, el 
Gobierno quiere “Justicia Tarifaria”, 
que permita el acceso a la energía 
a costos razonables y que, incluso, 
puede significar la intervención de 
la CREG. Esto no deja de sorpren-
der por lo inconveniente y populista. 

Lo razonable es que la insti-
tucionalidad funcione y que, de 
manera técnica, se determine 
el precio de la energía, pues no 
solo se trata de justicia tarifaria 
para el consumo, sino también 
para remunerar y cubrir los cos-
tos y gastos de la generación y 
de todos los actores de la cade-
na, lo cual es indispensable para 
la sostenibilidad en la presta-
ción del servicio. Hay que pagar 
lo que las cosas valen y no es 
razonable que a los actores se 
les cargue el costo de la política 
social o crear más fondos y sub-
sidios del presupuesto nacional.

lio del 2023, de apoyar las iniciativas 
del presidente dirigidas a cumplir 
sus propuestas con las cuales logró 
acceder al poder.

No cabe duda. El Pacto Histórico 
asumió el compromiso del cambio y 
sus aliados en el Congreso han asu-
mido la responsabilidad de coadyu-
var a que éste sea una realidad. La 
democracia ofrece tales oportunida-
des y los ciudadanos seremos vigi-
lantes para exigir los resultados.

Por ello, es importante precisar 
cuáles son los propósitos. Para de-
finirlos el presidente Petro fue cla-
ro en su alocución oficial donde ha 
convocado a la masiva participación 
ciudadana en apoyo a los Diálogos 

Regionales que habrán de concluir 
en el Plan Nacional de Desarrollo, 
instrumento de planificación y asig-
nación de los recursos públicos que 
se invertirán en su gobierno.

Justicia económica, social y am-
biental para facilitar la superación 
de la pobreza; igualdad regional y 
territorial en la distribución de tales 
recursos; consolidar el Acuerdo de 
Paz de la Habana específicamente en 
relación con la reforma agraria inte-
gral que estimule la agroindustria y 
garantice la seguridad alimentaria; 
y conseguir la paz total que haga de 
Colombia una “potencia de la vida”. 
A ello habría que agregarle el deseo 
de la vicepresidenta de que podamos 

“vivir sabroso”.
La coyuntura no es nada favorable. 

Un enorme hueco fiscal cercano a 
los 80 billones de pesos. Un entor-
no global de la economía caracteri-
zada por la inflación; la escasez en 
la oferta de productos básicos ali-
mentarios y de insumos para la in-
dustria; dificultades en el suministro 
energético especialmente en Europa; 
efectos preocupantes por el cambio 
climático; inestabilidad y desgaste 
del sistema democrático; incremento 
del fenómeno migratorio; son entre 
otros, factores que harán más difí-
cil el cumplimiento de las promesas 
electorales de cambio.

A nivel interno, además de la agu-

da crisis fiscal y el fuerte crecimien-
to de la violencia y la criminalidad 
estimulada por el narcotráfico y las 
expectativas de la propuesta de la 
paz total; están generando incerti-
dumbre e incrementando la inse-
guridad. Por otra parte, el objetivo 
de acelerar la transición energética 
fundamentada en prohibir el frac-
king; suspender los nuevos contra-
tos de exploración petrolera y de gas; 
prohibir la minería de gran escala y 
ratificar en el congreso el Acuerdo 
de Escazú; constituyen un freno a 
la inversión extranjera que genera 
empleo de calidad al tiempo que 
disminuye ostensiblemente los in-
gresos fiscales que aporta el sector, 

Juan Pablo 
Liévano

Ernesto 
Cardoso 
Camacho

Atalaya
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Silvia Restrepo
El Premio Jakob Eriksson, el 
principal galardón a los lo-
gros en patología vegetal será 
otorgado a la vicerrectora de 
Investigación y Creación de la 
Universidad de los Andes, du-
rante el Congreso Internacional 
de Patología Vegetal, en Lyon, 
Francia, en agosto de 2023. El 
reconocimiento será entregado 
por su trabajo pionero a nivel 
internacional en micología y 
fitopatología, centrado en las 
enfermedades que afectan los 
cultivos de yuca y papa.

“Espero que se 
recupere pronto 
para que siga 
liderando el 
Gobierno del 
cambio”: Pedro 
Castillo

“Petro lleva poco más de un mes 
y la gente ya cree que se arregla 
ese fiasco de tantos años. Anali-
cen un poquito”
Sergio A. Uni Vanegas

“Dios le de la salud a ver si arre-
gla el país que dejo la derecha, 
dejo el país arruinado y en un 
caos total, los nazis le quedaron 
corto a esta plaga”
Luz Mélida Buitrago

Mario 
Solano

Luis 
Alfonso 
Albarracin

Este editorial lo escribí para la edi-
ción de este fin de semana del Sema-
nario TSM Noticias, y con la anuencia 
de sus directivos me permito trans-
cribirlo para mi columna semanal 
que se publica en la principal tribuna 
del surcolombiano, por lo oportuno 
y pertinente para la opinión pública. 
Para las familias colombianas, el alza 
sucesiva de los precios de los com-
bustibles se ha convertido durante las 
últimas tres décadas en un verdade-
ro dolor de cabeza para las familias 
colombianas. A pesar de que somos 
productores de crudo porque tene-
mos una autosuficiencia en este ren-
glón energético, todos los gobiernos 
han promovido la indexación a los 
precios internacionales con el precio 
interno de éstos, y que debido a la in-
eficiencia que ha mantenido Ecope-
trol que solo defienden los intereses 
del fisco nacional y de los inversio-
nistas externos, terminamos pagando 
los platos rotos los consumidores de 
este insumo indispensable para la di-
námica de la economía colombiana.

Desde los anteriores gobiernos, se 
había mantenido un proceso gradual 
del alza de los combustibles, utilizan-
do el denominado Fondo de Estabi-
lización de Precios de Combustibles 
(FEPEC), con el fin de subsidiar el 
consumo interno y así evitar un im-
pacto inflacionario de grandes pro-
porciones a la economía colombia-
na. Desde que el gobierno de Álvaro 

Exploremos otras alternativas
Uribe Vélez, lo creó a en 2007, han 
venido presentando declaraciones de 
inexequibilidad por parte de la Cor-
te Constitucional en los siguientes 
periodos presidenciales, hasta que el 
gobierno de Juan Manuel Santos Cal-
derón y el de Iván Duque Márquez, 
lograron ponerlo en marcha. Así se 
lograron acumular recursos cuando 
el precio de combustibles en el país 
es mayor al precio externo, para no 
descapitalizarlo en la situación con-
traria. Por este motivo, hemos tenido 
subsidiados los combustibles. Pero, 
no cometa este error histórico de su-
birlos. Usted tiene otras alternativas.

A pesar de ello, estos entes guber-
namentales se han acostumbrado de 
subir periódicamente este precio de 
los combustibles que representan el 
12% de la estructura de costos de las 
organizaciones empresariales del país 
y que terminamos pagando estos in-
crementos, porque son trasladados a 
los consumidores a través de la vía 
de precios de los bienes y servicios. 
Por este motivo, es inaudito que un 
recurso natural que poseemos, no 
podamos aprovecharlo. De cada 100 
dólares que producimos en el terri-
torio nacional, a través de la explota-
ción y producción de hidrocarburos, 
solamente entran el 6% a las arcas 
del Estado. 

El gobierno de Gustavo Francisco 
Petro Urrego debe de corregir de raíz 
esta distribución desigual que ha sido 
promovida por los gobiernos ante-
riores. Coloquemos una distribución 
del 50-50. La mitad para las empre-
sas multinacionales y el resto para 
nosotros. Así amenacen con irse del 
país, no se van, porque así con esta 

Se conoció el listado de los dife-
rentes lugares del país en los cuales 
se desarrollan desde el pasado 15 
de septiembre, los diálogos regio-
nales vinculantes para la construc-
ción del plan nacional de desarrollo 
del gobierno del Presidente Gustavo 
Petro para el periodo 2022 – 2026. 
Se trata de la convocatoria a 48 se-
siones de trabajos convocadas en las 
regiones de la geografía colombia-
na, liderada por Planeación Nacio-
nal con participación de delegados 
del gobierno del alto gobierno. 

El listado contiene en realidad 50 
municipios y ciudades capitales y 
define los temas que en los mismos 
se van a abordar como elemento 
central y, adivinen, el Huila apare-
ce con Pitalito como lugar del dia-
logo regional y el escenario que se 
abordará será el deporte.  Es bueno 
que el deporte este en la retina na-
cional para impulsar su desarrollo; 
bien por nuestros deportistas. Sin 
embargo, llama profundamente la 
atención que dichos diálogos ins-
pirados, según el propio presidente, 
en una movilización social, diálo-
go abierto y sin temores, habrán de 
servir de escenario para la decisión 
ciudadana que forja una visión co-
mún para cada territorio y se vuelva 
ley de la República en el Plan Na-
cional de Desarrollo, consensuada 
desde una democracia multicolor 
profunda, capaz de señalar en cada 
territorio el camino de la soberanía 
popular y de la paz.  

Pero ¿qué del Huila cuya voca-
ción y economía son preponderan-
temente emergidas desde el sector 
agropecuario? Se les olvida a los ma-
gos de la planificación del desarrollo, 
de qué vivimos los huilenses. Pri-
mer productor nacional de café con 
más de 83.000 familias dedicadas 
al sector, cerca de 8.000 adiciona-
les dedicadas al cultivo del cacao. 

Primer productor nacional de mo-
jarra roja. Destacado dentro de los 
cinco departamentos como mayores 
productores de panela. Importan-
tes zonas de producción de frutales 
de clima frío y extensiones notorias 
de producción arrocera, entre otros 
renglones generadores empleo, ri-
queza, bienestar. Y, ¿esto no obsta 
para que el gobierno nacional lea la 
importancia del sector agropecua-
rio huilense y lo incluya con todo 
esmero en el diálogo pro desarrollo 
del territorio?

Los huilenses recordamos que una 
de las propuestas que seguramente 
coadyuvó a que Gustavo Petro saca-
se en Huila, en segunda vuelta para 
la elección de Presidente, un total 
de 216.533 votos, fue justamente su 
compromiso con el campo y dentro 
de este lanzó con bombos y plati-
llos la muy interesante propuesta 
de energía solar que se originaría 
desde el Desierto de La Tatacoa, 
como una alternativa auto sosteni-
ble y auto sustentable para impul-
sar la economía de la región. Pues 
bien, temas como este deberían ser 
prioritarios en el dialogo regional 
vinculante que realiza el gobierno 
nacional. Pero todo indica que esto 
no va a ocurrir; las metodologías 
del dialogo tienen un libreto y, para 
Huila, es un hecho que el foco será 
el deporte. Desconsuela mucho 
que siendo los opitas un territo-
rio que creyó en Petro, no obstante 
haya quedado de segundo, luego 
del candidato Hernández, y que le 
mereció sacar una representante a 
la Cámara por el Pacto Histórico, 
se insinúen de forma tan tímida en 
este primero, pero clave momen-
to para el desarrollo regional, con 
una apuesta que, repito si bien es 
justo tenerla en cuenta, no es la de 
mayor prioridad para los huilen-
ses. Mal por la dirigencia opita del 
Pacto Histórico y muy mal por los 
líderes políticos tradicionales que 
tiene representación en la cámara 
baja del congreso y algunas cuo-
tas por ahí en el gobierno nacional. 

es que los victimarios los van a im-
dennizar, van a decir la verad, cual 
verdad? ¿Que lo asesinaron? ¿Que 
lo violaron?, ¿Quien le devuelve los 
dias que estuvo secuestrado? Las an-
gustias, la incertidumbre si, al mi-
nuto que sigue lo van asesinar? ¿El 
estress postraumático, la marca de 
por vida al secuestrado, a la violada 
o violado? Mientras al delicuente, le 
dan dinero del estado, tierras del es-
tado, recursos para que monten em-
presas, salvoconducto de la justicia 
que no lo persigue, escoltas, carros 
blindados. 

De verdad ¿Ustedes creen que esto 
esta equilibrado, balanceado? que 
el tratamiento que le da el gobierno 
a delicuentes vs victimas es justi-
cia? Que ejemplo se le esta dando 
a tantos jóvenes de este país, ¿que 
ser vandido paga?, que se premia al 
vandido y no al trabajo honesto o, 
el hacer empresa, el estar con la ley, 
pero como ¿si la ley cambia cada día 
a favor del victimario? Toca escoger, 
entre lo correcto o la paz, De ver-
dad, la sociedad debe pronunciarse 
sobre esta situación, que es de fon-
do, toca los cimientos de la comuni-
dad sobre, que es lo que se quiere, y 
como se quiere, siempre el COMO, 
es muy importante, acordémonos, 
que el MEDIO, es igual o mas im-
portante que el FIN. 

Todos queremos la PAZ, pero la 
paz debe ser siempre con justicia, 
con equilibrio para las partes, no 
solo beneficios para el bandido y, 
revictimizar a las familias de las vic-
timas y a las victimas. 

Reconciliación

Unas de los grandes debates que 
tiene la sociedad, es sobre benefi-
cios a los delicuentes, beneficios que 
terminan premiando al delicuen-
te ¿y las victimas? Siempre se dice 
que todo se hace por la victimas, 
pero con unas realidades totalmente 
opuesta a lo que se dice, generándo-
les tristeza, decepción, frustración, 
revictimizándolas. 

En este proceso de beneficios para 
delicuentes, ya se esta planteando 
dar una vez mas beneficios a los 
que se salieron del proceso con las 
FARC, cuando las reglas de juego 
eran aparentemente claras, que si se 
salían perdían todos los beneficios, 
pero ya hoy, se quiere cambiar esas 
reglas de juego, lo que una vez mas, 
la seguridad jurídica de este país es 
una veleta, que se mueve al viento 
de unos políticos, ni siquiera, al de 
la sociedad o, comunidad. De verdad 
que da tristeza ver esa veleta que se 
llama justicia, manoseada, manipu-
lada, al vaivén solo de unos intereses 
políticos de algunos, no de todos. 

Siempre al pueblo se le vende la 
idea de la PAZ, y sobre esa idea de 
la paz, se atropellan aquellos que 
fueron asesinados porque si, aque-
llos que fueron violados, aquellos 
que fueron secuestrados, y siempre 
la pregunta, ¿y para ellos que? Ahhh 

Un terremoto de magnitud 7,2 sacudió este domingo en horas de la tarde el condado de Taitung, en el sureste 
de Taiwan. De acuerdo con la Oficina Central de Meteorología de la isla, el sismo ocurrió a 7 kilómetros de pro-
fundidad a las 14H44 hora local a 42 kilómetros de la ciudad de Taitung, no se ha reportado pérdidas humanas.
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Deportes
Atlético Huila hizo valer su condición 
de local y se afianza entre los ocho
n El cuadro Huilense le ganó por 2 a 0 al Bogotá en juego correspondiente a la fecha trece del Torneo Betplay II en esta tem-
porada y se mantuvo en el grupo de los ocho.  Las opitas son cuartos con 21 puntos. Los goles del conjunto auriverde fueron 
conseguidos por el argentino Gustavo Britos a los minutos 22 y 67. En la próxima fecha el Huila visita al Quindío la cual está 
programada para el martes 27 en la ciudad de Armenia.

DIARIO DEL HUILA, DEPORTES 
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

Atlético Huila consiguió 
una importante victo-
ria en condición de local, 

que lo mantiene en el grupo de 
los ocho y lo acerca a la clasifi-
cación tras dejar en el camino a 
Bogotá en compromiso de la jor-
nada doce del Torneo Betplay en 
Colombia. 

El Huila además de ganar en su 
casa, tiene al goleador del torneo 
con el argentino Gustavo Britos, 
que llegó a diez tantos en el ac-
tual certamen. El técnico, Néstor 
Craviotto sigue encontrando el 
equipo, a medida que pasan los 
juegos y se acerca el final del to-
dos contra todos.

El Huila puso condiciones des-
de el comienzo del cotejo, con 
gran trabajo en la zona de vo-
lantes en donde volvió a brillar 
Sebastián Hernández como el 
socio de todos y el articulador 
de las mejores jugadas por parte 
del elenco huilense, además de 
un excelente trabajo de Andrés 
Amaya que es otro de los jugado-
res desequilibrantes en este Atlé-
tico Huila. 

Otros jugadores que van en cur-
va ascendente en su rendimiento 
son Blass Diaz, el paraguayo, en 
zona de volantes de recuperación, 
Jhon Lerma uno de los laterales 
que le da salida al equipo en las 
transiciones defensa ataque por 
la banda derecha, Josimar Torres 
que se quiere ganar un puesto en 
la titular. 

El técnico Craviotto 
El técnico Craviotto, al final del 

compromiso atendió a los medios 
de comunicación, y manifestó de 
un lado que, “ganamos un parti-
do que a la postre significa que 
estamos ahí metidos, esto no ha 
terminado todavía quedan 9 pun-
tos en disputa, son tres partidos 
por jugar. Creo que hicimos un 
partido correcto, hasta ahí no más 
hacemos unas cosas bien como es 
hacer goles, como hemos venido 
diciendo y que los haga Gustavo, 
todavía mejor, aunque a mi no 
me importa quien los haga sino 
hacer goles y ganar, pero bueno 
Gustavo Britos está pasando por 
un gran momento, está en el lugar 
y en el momento justos, así que 
bienvenido sea para él”, indicó el 
estratega.

Del rival manifestó; “sabía-
mos que manejaban bien la pe-
lota con Zarate que es un juga-
dor importante que tiene esta 
categoría, tiene muy buena pe-

gada y buen píe, nos complicaron un poco con 
la pelota parada, tuvieron un par de opciones, 
una que pegó en el travesaño y otra que sacó 

el arquero, José Huber, fue un 
rival difícil que cierra con tres 
partidos como local en Bogo-
tá y aún se puede meter a los 
ocho”, agregó.

En torno a lo que se van a con-
centrar en las próximas tres jor-
nadas de la fase clasificatoria, el 
técnico, sostuvo; “hay que con-
centrarse en seguir sumando, en-
trar en los ocho, esa es la priori-
dad, desde la sexta fecha hay tres 
equipos que sacaron más pun-
tos que son, Fortaleza, Tigres y 
nosotros, a veces jugando bien, 
otras regular, pero siempre con el 
objetivo de clasificar, seguir su-
mando, sabemos que nos quedan 
todavía tres finales más y la prio-

Huila se mantiene en el grupo de los ocho del Torneo Betplay.

Atlético Hui-
la consiguió 
una impor-

tante victoria 
en condición 
de local, que 
lo mantiene 
en el grupo 

de los ocho y 
lo acerca a la 
clasificación 
tras dejar en 
el camino a 

Bogotá.

ridad nuestra sigue siendo clasifi-
car”, aseguró.

Craviotto, hizo referencia al mo-
mento actual y la dificultad para 
trabajar, “casi que más que traba-
jar nos toca es hablar, por ejem-
plo, este fue el quinto partido en 
18 días, es una barbaridad, la ma-
yoría de los equipos tenemos que 
enfrentar esta situación y de paso 
huirles a las lesiones, por eso tocó 
sustituir a Sebastián Hernández 
que jugó un poco golpeado, tocó 
sacarlo, para prevenir que pasara 
a una lesión mayor”, indicó.

“En eso estamos dándole prio-
ridad al aspecto físico, prioridad 
al aspecto que se juega casi cada 
tres días y medio, pudimos su-
mar y ganando siempre las co-
sas son más fáciles de corregir 
y hasta hablándolas, ya nos co-
nocen y nos conocemos, saben 
y sabemos cuando estamos eno-
jados, así que ya nos conocemos 
un poquito de memoria, por eso 
es más fácil y esto nos está dan-
do la posibilidad de ganar y de 
sumar”, sumó.

 Estamos luchándola, a veces po-
demos como dije jugar mal o regu-
lar, pero siempre con actitud, que 
es lo que más destaco de este gru-
po, tenemos unos chicos que están 
aprendiendo de los que tienen ex-
periencia y son titulares, tenemos 
una base de unos diez jugadores 
y tenemos que darle más partici-
pación a esos chicos en los parti-
dos, no es fácil y algo que deben 
entender es que los suplentes son 
muy importantes, son los que en 
ocasiones te hacen ganar un par-
tido, así que estamos llevándolos 
por ese camino, concluyó. 

El huila se concentra a partir 
de esta semana en el juego del 
martes 27 de septiembre cuando 
visitará al Quindío en Armenia. 

Gustavo Britos, goleador argentino al servicio del Huila. Quindío será el próximo rival del Huila en la fecha 14.



 / 17  /

Salud
Lunes 19 de septiembre de 2022  / www.diariodelhuila.com

Qué son y para qué sirven los tratamientos 
con anticuerpos monoclonales
n Los anticuerpos monoclonales son utilizados como tratamiento en diferentes enfermedades por sus propiedades en el sis-
tema inmune. Últimamente vienen siendo una solución muy favorable para aquellas personas que fueron sometidas a tras-
plantes. Actualmente, la terapia con anticuerpos monoclonales representa el área de crecimiento más grande de la industria 
farmacéutica ¿Cuál es su relación con el Covid-19? 

DIARIO DEL HUILA, SALUD 

Del 10 al 14 de septiembre se llevó a cabo el 
Congreso de la Sociedad Internacional de 
Trasplantes que, por primera vez, se cele-

bró en Latinoamérica donde grandes referentes del 
mundo del trasplante y la donación de órganos se 
reunieron en la Ciudad de Buenos Aires.

La cumbre de expertos fue organizada por The 
Transplantation Society (TTS), una organización 
internacional que cuenta con 6.500 miembros de 
105 países, en donde se abordaron diferentes desa-
fíos futuros que incluyen desde las tecnologías de 
última generación, los xenotrasplantes (o trasplante 
con órganos provenientes de animales) y las nuevas 
opciones terapéuticas para mejorar la calidad de vida 
de los pacientes trasplantados.

Respecto a las nuevas tecnologías médicas aplica-
das al trasplante y la donación de órganos, tejidos 
y células, el doctor Gondolesi señaló los avances y 
nuevos desarrollos “en áreas como xenotransplan-
te, perfusión regional de órganos y, en particular, el 
uso de perfusión ex vivo para su optimización, su-
mado a nuevas formas no invasivas de diagnóstico e 
innovaciones terapéuticas”.

Anticuerpos monoclonales
Los anticuerpos, también denominados inmunog-

lobulinas (Ig), son glucoproteínas especializadas que 
hacen parte de la inmunidad humoral; son produ-
cidas por las células del sistema inmune llamadas 
células B, que tienen la capacidad de reconocer otras 
moléculas específicas llamadas antígenos.

Se trata de la terapia monoclonal, una innovadora 
alternativa médica, avalada por la FDA (Adminis-
tración de Alimentos y Medicamentos de los Esta-
dos Unidos) que tiene como objetivo brindar pro-
tección especial a personas con el sistema inmune 
comprometido.

“Estos anticuerpos monoclonales de larga dura-
ción fueron diseñados específicamente para la pre-
vención y pre exposición para el tratamiento de la 
Covid-19. La terapia inmunológica lo que hace de 
alguna forma es dar un ejército armado, a todas las 
personas que no cuentan con esa defensa natural, 
para que el organismo se defienda en el momento 

en que el cuerpo entra en con-
tacto con virus”; explicó Carlos 
OQuinn, gerente médico de Vacu-
nas y Enfermedades Infecciosas 
para AstraZeneca.

En ese sentido, están siendo 
utilizados para tratamientos en 
personas que hayan tenido tras-
plantes por la respuesta inmune 
que estos generan. 

El doctor Jesús Abraham Simón 
Campos, fundador e investigador 
principal del Instituto Köhler & 
Milstein Research e investigador 
Emérito del Hospital Agustín 
O’Horán, en México contó que 
“a un paciente trasplantado se le 
administran fármacos inmunosu-
presores, justamente para que su 
cuerpo no rechace el órgano reci-
bido, pero esto debilita su sistema 

inmune. Por eso, este grupo vive 
una realidad muy distinta frente 
a la pandemia”.

Relación con el Covid-19
Ahora bien, pese a que el mun-

do a avanzado en materia de va-
cunación contra el Covid, el virus 
también ha ido evolucionando 
exigiendo cada vez más a nivel 
inmunológico de las personas; lo 
cual puede ser una desventaja en 
los pacientes trasplantados. Así 
las cosas, “estos pacientes aún hoy 
siguen en riesgo, a pesar de los 
avances en vacunación, las esta-
dísticas mundiales reflejan que 
aún estado vacunados, los pa-
cientes trasplantados presentan 
una tasa de mortalidad del 30% 
al contagiarse de coronavirus”, in-
dicó el doctor Simón Campos.

Actualmente, la terapia con 
anticuerpos monoclonales repre-
senta el área de crecimiento más 

grande de la industria farmacéu-
tica. En 2003 y 2004, este desa-
rrollo alcanzó 48% de incremen-
to. Dentro del uso clínico se han 
aprobado cerca de 29 anticuerpos 
monoclonales para uso terapéu-
tico o diagnóstico por la FDA y 
cerca de 150 en estudios clínicos.

“Los anticuerpos monoclonales 
suelen tener un tiempo de dura-
ción de su efecto de 28 días, por 
lo que para mantener su protec-
ción habría que inyectarlos una 
vez al mes, algo poco práctico y 
costoso”, concluyó el exerto.

Vale destacar que este tipo de 
terapia es preventiva (se aplican 
dos inyecciones cada seis meses 
pre exposición al virus) y aportan 
más protección para los pacientes 
cuyo sistema inmune está debili-
tado, pero no sustituye a las va-
cunas, los médicos recomiendan 
ambas formulaciones para forta-
lecer la inmunidad.

De qué están hechos los mAbs
Los anticuerpos monoclonales son proteínas artificia-

les que actúan como anticuerpos humanos en el siste-
ma inmunitario. Hay cuatro maneras diferentes en que 
se pueden producir y se nombran en función de lo que 
están compuestos.

Murino: estos están hechos de proteínas de ratón y los 
nombres de los tratamientos terminan en -omab.

Quimérico: estas proteínas son una combinación de par-
te ratón y parte humano y los nombres de los tratamientos 
terminan en -ximab.

Humanizado: estos están hechos de pequeñas partes de 
proteínas de ratón unidas a proteínas humanas y los nom-
bres de los tratamientos terminan en -zumab

Humano: estos están hechos de proteínas totalmente 
humanas y los nombres de los tratamientos terminan en 
-umab.

 “Los anti-
cuerpos mo-
noclonales 

suelen tener 
un tiempo de 
duración de 
su efecto de 
28 días, por 
lo que para 

mantener su 
protección 
habría que 
inyectarlos 
una vez al 
mes, algo 

poco práctico 
y costoso”, 

concluyó el 
exerto.

Estos anticuerpos han ayudado en el tratamiento de distintas enfermedades, incluida el cáncer. 

Actualmente, la terapia con anticuerpos monoclonales representa el área de crecimiento más grande de la industria farmacéutica.
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V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 640-99513 LOTE TERRENO  URB. DINDAL. GARZÓN  -  H $45.000.000

640-99528 CASA SECTOR PATIO BONITO.  GARZÓN  -  H $160.000.000
640-99467 CASA B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $760.000.000
640-99523 FINCA  VDA. EL LÍBANO.  GARZÓN  -  H $220.000.000
640-99522 LOTE  URB. VILLA DE LEIVA.  GARZON  -  H $280.000.000
640-99518 CASA CAMPESTRE SECTOR BELLA VISTA.  GARZÓN  -  H $360.000.000
640-99466 CASA B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $390.000.000
640-99465 CASA COND. SANTORINI  I.  NEIVA  -  H $700.000.000
640-99462 FINCA FARFAN.  PALERMO  -  H $720.000.000
640-99542 LOCAL COMERCIAL B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $380.000.000

640-99533 LOCAL C/CIAL.  B/ LARA BONILLA.  GARZÓN  -  H $470.000
640-99533 LOCAL C/CIAL. B/ LARA BONILLA.  GARZÓN  -  H $470.000
640-99499 APTO. 203  SECTOR SAN FERNANDO.  CALI  -  VALLE $720.000
640-99446 APTO. 304, SECTOR SAN FERNANDO.  CALI  -  VALLE $670.000
640-99543 CASA DOS PLANTAS  B/ SAMANES.  GARZÓN  -  H $850.000
640-99562 CASA LOTE  SECTOR LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $1.000.000
640-99588 LOCAL B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000
640-99586 LOCAL B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000

VENDO CASA GRANDE 
CON APARTAMENTO

Carrera 2 No. 40 – 60 B/ Cándido (Neiva)
Área.  220 m2

Inf.  310 577 7404 

ARRIENDOS CASAS
CENTRO

CALLE 17 No. 8-16 B/CAMPO NUÑEZ $3.500.000 124m2
CALLE 16 A No. 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000 182m2
CALLE 9 # 8-58 B/ ALTICO $5.000.000 500m2
CRA. 5A bis # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000 238m2
CRA. 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000 608m2
CRA. 1G # 8-42 B/CENTRO $1.500.000 161m2
CALLE 6 Bis  # 14-25   B/ ALTICO $3.200.000 400m2

ARRIENDO APARTAMENTOS
SUR

CALLE 23 A SUR # 22 - 42  CANAIMA   CASA $900.000 180m2
APARTAESTUDIO 102 BL-3 CONJ.  
LOS ARRAYANES  CRA. 11 # 10-66  $600.000 30m2
APTO. 603  CONJ. RES. TORRES DEL OASIS   
CALLE 21 SUR # 23-149  $1.200.000 85m2

ORIENTE
APTO. 904  CONJ. RES. ALTOS DE MARBELLA  CAR. 46 # 6-29  $2.100.000 96m2
CRA. 31A # 8-46 COND. ALTOS DE YERBABUENA $1.000.000 43m2
APTO. 3ER  PISO B/ VICTOR FELIX  CALLE 16B # 50c-92  $800.000 50m2

CENTRO
APTO. 402 EDIF. QUIRINAL  CAR. 5A # 16-58  $1.400.000 142m2
APTO. 2022 EDIF. CAMILO TORRES  CAR. 5 #17-64 $950.000 90m2
APARTAESTUDIO 202 QUIRINAL  CALLE 18A  # 6-37  $650.000 42m2
APTO. 304 AMOBLADO B/ SAN JOSE  CALLE 8 # 14-29  $1.200.000 65m2
APTO. 402  GUARDAMAR DE LOS SANTOS  CALLE 9 # 11-47 $1.500.000 96m2
APTO. B/ALTICO  CALLE 9 # 8 -66  $1.600.000 60m2
APTO. 701 EDIF.  EL COFRE   CAR.5 A #16-38  $2.000.000 232m2
APARTAESTUDIO 204  B/ QUIRINAL  CALLE 18A  # 6-37  $700.000 45m2

ARRIENDO DE BODEGAS
CRA. 5 A # 5-45 2 PISO CENTRO $1.000.000 20m2
BODEGA EN LA AV. CIRCUNVALAR CON CRA. 5 $5.000.000 
BODEGA CALLE 14 # 16-06  B/ PRIMERO DE MAYO $1.700.000 214m2

ARRIENDO DE LOCALES
CALLE 25 # 4-49  B/SEVILLA SEGUNDO PISO $1.800.000 161m2
LOCAL 102 CALLE 7 # 8-09  $1.200.000 18m2
LOCAL 207  B/DIEGO DE OSPINA CAR. 15 #2-07 $900.000 28m2
LOCAL 201 TERRAZA CAR. 8 # 10-92  $2.800.000 307m2
CRA. 3 # 11-97 CENTRO $1.200.000 25m2
CALLE 10 # 4-09 CENTRO $2.500.000 36m2
CRA. 3 #11-97  CENTRO $1.200.000 25m2
CRA. 12 # 2-05 $800.000 37m2
LOCAL 1  CALLE 8 # 33-24  $900.000 42m2
LOCAL 2  CALLE 8 # 33-24  $650.000 30m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $1.800.000 196m2
CALLE 25A #5 BIS-17 $1.300.000 371m2
CRA. 7 # 1 G - 33 $2.500.000
CRA. 5 #13-80 $4.000.000 240m2
CRA. 4 #11-81 $1.300.000
CRA. 3 # 11-13 $3.000.000
 LOCAL 6 CRA. 8 #9-12  $950.000

ARRIENDO OFICINAS
OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09 $400.000 20m2
OFICINA 400 TORRE B C.C.  CRA. 5 # 6-28  $800.000 52 m2
 OFICINA 404 EDIFICIO  CRA. 7 # 7-09 $600.000 15m2
OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09  $400.000 
OFICINA  801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000 40m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  CAR. 8 #8-20 $600.000 15m2
CRA. 6 #37-15 B/ LAS GRANJAS $4.705.000 249m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 57 A No. 20A-06 BALCONES DEL NORTE $450.000.000 205m2

CALLE 74 No. 1 B-Bis -16 MINUTO DE DIOS $130.000.000 78m2

CALLE 76A # 1W-72 CALAMARI $160.000.000 94m2

CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE $260.000.000 265m2

CALLE 39A  # 5w-40 SANTA INES $2.100.000

CRA. 7 bis A # 124-69 $1.300.000.000 291m2

CALLE 34a # 16-48 VILLA MILENA $260.000.000 174m2

CASA 9 CONJ. RES.  PALMETTO CRA. 6 # 43-85  $270.000.000 98m2

CALLE 72 # 3A-34 TERCER MILENIO $145.000.000 84m2

SUR
CALLE 6 No. 4-46 RIVERA - HUILA $250.000.000 240m2

CRA. 25 A No. 17-16   TIMANCO 2 $90.000.000 84m2

CASA 57 CONJ. CEIBA REAL  CALLE 21 SUR # 21-91 $330.000.000 112m2

CRA. 32B # 23A-12 SUR ENCENILLO $180.000.000 84m2

CRA. 16 # 4-09 TIMANCO 4 ETAPA $120.000.000 120m2

CRA. 40 # 22sur -84 LIMONAR $120.000.000 78m2

CALLE 17 #1B-49 SAN RAFAEL - PITALITO HUILA $850.000.000 800m2

ORIENTE
CALLE 6 B No. 18-53 CALIXTO $205.000.000 119m2

CALLE 4 C No. 23-33 LA GAITANA $250.000.000 116m2

CALLE 19 No. 38-33  GUADUALES $650.000.000 17863m2

CALLE 20 B # 40-19 GUADUALES $150.000.000 110m2

CRA. 42 # 20a - 18  GUADUALES $320.000.000 159m2

CALLE 7 # 30a-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2

OCCIDENTE
LOTE 38 BLOQUE 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2

CASA 6   COLINAS DE IGUA  CRA. 7 # 36-55 $420.000.000 216m2

CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO
CRA. 11 # 3A-55 Altico $150.000.000 122m2
CRA.  6 # 10-24 CENTRO $1.050.000.000 284m2
CRA. 5A Bis # 21A-37 SEVILLA  $650.000.000 238m2
CALLE 9 # 8-51 CENTRO $650.000.000 350m2
CASA  CONJ.  RES. PACANDE  CALLE 16 # 5-68  $580.000.000 183m2
CRA. 20# 11-29 PRIMERA  De MAYO  $180.000.000 300m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE   
CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2

APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    
CALLE 26 #  9AW -05 $170.000.000 87m2

APTO 502 T-C  COND. CAPRI CALLE 49 # 6-29  $130.000.000 82m2

APTO. 1004 T4 CONJ. SAN OABLO  CRA. 23 #42A-00  $245.000.000 96m2

APTO. 1701  CONJ. TANGARA  
CIUDADELA NIO  CRA. 8a # 43-44  $383.600.000 101m2

SUR
APTO. 1102 T-3 MULTICENTRO CRA. 15 # 23A-41  $200.000.000 61m2

APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO CRA. 15 # 23A-41  $215.000.000 72m2

APTO. 1104   TORRE 1 MULTICENTRO CRA. 15 # 23A-41  $216.500.000 72m2

APTO. 404 T-4  RESERVA DE TULIPANES   
CALLE 22 SUR  # 21-58 A $220.000.000 93m2

ORIENTE
APTO. 1501 TORRE 3 CRA. 55 # 11-44  $600.000.000 130m2

CALLE 24 # 40-41 APTO. 401 T-1 RESERVA DE AVICHENTE $200.000.000 82m2

APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

APTO. 102 TORRE 9 TESORO 1  CALLE 25A # 36-68  $90.000.000 54m2

CENTRO
APTO 901 EDF. ESCORIAL  CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2

APTO. 302 Edificio BCH CRA. 6 # 6-67 $350.000.000 136m2

APTO. 202 EDIF.SAN LORENZO   
CRA. 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2

APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR  
DE LOS SANTOS  CALLE 9 # 11-47  $265.000.000 96m2

CALLE 9 # 11-25 APTO. 701 
SANTA BARBARA $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTE
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2

LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2

LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2

CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2

CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2

CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO $299.000.000 97m2

CRA. 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2

OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2

LOTE 2B8 MZ- B2  ETAPA 2  COND.

CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

TRABAJO SÍ HAY!
C.I PISCICOLA NEW YORK SOLICITA PERSONAL 

PARA VINCULACION INMEDIATA
PERFIL LABORAL

Cargo: Operario procesador de Pescado.
Estudio: Bachiller
Experiencia: Con o sin experiencia en planta de Procesamiento
Lugar: Km. 15 Vía al Sur Cruce de Rivera – Huila
Tipo de Contrato: Termino Fijo
Salario: Mínimo Legal Vigente + Productividad + Prestaciones de Ley.

ENVIAR HOJA DE VIDA A LOS 
SIGUIENTES CORREOS

gestionhumana@piscicolanewyork.com
auxiliargh2@pny.com.co

312 508 4388  - 318 627 3173
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OPORTUNIDAD
VENDO LOTE URBANO DE 603m2 

EN CAMPOALEGRE  HUILA.  EXCELENTE 
UBICACIÓN PARA DESARROLLO URBANÍSTICO

$270.000 por mt2
INFORMES 316 891 0543

SE VENDEN CASAS NUEVAS 
Y  APARTAMENTOS 

EN EL MEJOR SECTOR DE NEIVA - 
VILLA CAROLINA 

Informes: 320 385 2298

VENDO CASA AMPLIA  
EN CANDIDO

DE DOS PISOS, CON UN
APARTAMENTO EN EL SEGUNDO PISO 

Carrera 2 No. 40 – 69  Área.  220 m2

Inf.  310 577 7404

VENDO CASA B/CÁNDIDO  
CARRERA 1 No 34-106

UN PISO. CUENTA CON 3 LOCALES 
COMERCIALES INDEPENDIENTES. 

Área total 170m2
$300 millones

Inf. 311 527 0619 - 312 596 6866

REBUENA
 

VENDO CASA SEMI CAMPESTRE 
PARA RESTAURANTE O VIVIENDA POR 
CARRETERA NACIONAL SALIENDO DE 

HOBO (H) 700m2

Inf. 315 367 3336

V E N TA  A PA RTA M E N T O S

SUPER ECONOMICO
MOTIVO VIAJE 

VENDO APARTAMENTO EN CUARTO 

CENTENARIO PRIMER PISO 
INF.  317 682 9545

VENDO APT. PARA ESTRENAR
CON HERMOSA VISTA 

CONJ. TANGARA. CIUDADELA NIO PISO 12.  
Área. 100.18m2.

Directamente.  313 313 0460

VENDO APARTAMENTO PISO  
7 CONJ. RES.  RESERVA DE 

TULIPANES  ET – 1
3- ALCOBAS, 2- BAÑOS, SALA 

COMEDOR, COCINA, ESPACIO 
DE ROPAS,  BALCÓN Y GARAJE. 
Informes:  300 554 5220

VENDO APTO. 1ER PISO 
AMPLIO,   ESQUINERO,  EN CONJ. 

RESIDENCIAL  B/EL JARDÍN 
(No se paga administración)
$145.000.000  Negociable 

315 250 0578 y 314 460 0351
VENDO EXCELENTE 

PREDIO B/ ALTICO (ESQUINA) 

PARA NEGOCIO Y ACREDITADO COMO RESTAURANTE 
O PARA INVERSIÓN PROYECTO DE VIVIENDA. 

CERCA AL HOSPITAL GENERAL DE NEIVA, FACULTAD 
DE MEDICINA, URI, FISCALÍA. Área de 122 Mts². 

Actualmente adecuada para Restaurante.

Informes: 310 233 3905 - 320 259 0992

VENDO LOTES EN EL 
CORREGIMENTO EL CAGUAN 
Urbanización Villa Nohora primera Etapa

Sur de Neiva De 7.00 × 15.50
Área total de (108.50 m2) 

Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

VENDO LOTES EN 
GIGANTE (HUILA) 
B/ Ciudadela Juan Pablo Segundo

De 6.15 ×12.00
Área total de (73.80m2)

Informes: 321 309 0655  -  320 317 8789

V E N TA  B O D E GA S

VEMPERMUTO BODEGAS  
EN BOGOTÁ  

BOYACÁ REAL $1.960.000.000
 Recibo 30% inmueble Bogotá. 

460 metros construidos. 
 INF: 300 202 1551

312 448 8255

F I NC A S

VENDO O PERMUTO FINCA  
GANADERA APTA PARA 
VEREDA OSPINA PÉREZ 

MUNICIPIO DE PALERMO – HUILA
CELULAR  316 893 7081
WASHAPP  315 516 0211

ARRIENDOS

ARRIENDO APARTAMENTO CENTRAL 
EDIFICIO QUIRINAL PISO 4

3- HABITACIONES – HABITACION SERVICIO - 
PARQUEADERO CON ASCENSOR

INF. 315 359 9611 - 311 453 4901

EMPLEO

SE REQUIERE TÉCNICO 
O TECNÓLOGO, EN 

MANTENIMIENTO DE 
COMPUTADORES.

Enviar hoja de vida al correo.
vacanteslaborales2007@gmail.com

l MONÓLOGOS
l NARRACIONES
 ORALES
l PINTURA
l PIANO

INFORMES:
MAESTRO RÍOS

319 3997907

OBRAS DE TEATRO
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NOTARIA SEGUNDA DEL CÍRCULO DE GARZON
NIT: 19.173.416-1 Carrera 8 # 7-12 Parque Principal GAR-
ZON HUILA CITA:  A todas las personas que tengan derecho 
a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la publi-
cación del presente Edicto al Trámite Notarial de Liquidación 
de Sucesión intestada de la señora ANA LEYDA OLIVERO, 
quien se identificaba con Cedula 26.688.738, fallecida en la 
ciudad de Pitalito Huila, el 11 de Abril de 2.017, siendo Gar-
zón (Huila), el lugar de su último domicilio y asiento principal 
de sus negocios; liquidación aceptada en esta Notaría medi-
ante ACTA DE FECHA TRECE (13) DE JULIO DE DOS MIL 
VEINTIDÓS (2022). Fíjese este EDICTO en un lugar visible 
de esta Notaría, por el término de diez (10) días y entré-
guense copias del mismo a los interesados, ordenándose la 
publicidad de este, en periódico regional y en radiodifusora 
local, en cumplimiento a lo dispuesto por el Artículo 3 del 
Decreto Ley 902 de 1.988. — El presente edicto se fija hoy 
Catorce (14) de julio de Dos Mil Veintidós (2022), a las ocho 
de la mañana (8:00 A.M.). EL NOTARIO (E):  GERARDO 
CORREA. (Hay firma y sello)

NOTARIA CUARTA DEL CÍRCULO DE NEIVA
Carrera 7 No. 11-24 Telefax: 8713032 - 8721903 - Neiva 
(Huila)
E Mail: notariacuartaneiva@hotmail.com 
EDICTO EMPLAZATORIO. LA NOTARIA CUARTA DEL 
CÍRCULO DE NEIVA EMPLAZA A todas las personas que 
se consideren con derecho a intervenir dentro de los diez 
(10) días siguientes a la publicación del presente edicto con-
forme lo ordene la Ley, en el trámite Notarial de liquidación 
de la SUCESIÓN INTESTADA del(la)(los) causante(s) CRU-
ZANA PERDOMO, QUIEN FALLECIO EN LA CIUDAD DE 

NEIVA HUILA, EL DIA 26 DE ENERO DE 2020, QUIEN(ES) 
SE IDENTIFICABA(N) CON LA(S) CEDULA DE CIUDADA-
NÍA NÚMERO 20.334.130, Siendo la ciudad de Neiva su 
domicilio constante y asiento principal de sus negocios. 
Aceptado el trámite respectivo en esta Notaria mediante 
ACTA DE APERTURA NÚMERO 122/2022 DE FECHA 12 
DE SEPTIEMBRE DE 2.022, se ordena el presente edicto 
que se publicará por una sola vez en un periódico de cir-
culación nacional y se leerá en una emisora del lugar, en 
cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 490. Del De-
creto 902 de 1988, ordenándose además su fijación en 
lugar visible de la Notaría por el término de diez (10) días. 
El presente Edicto se fija hoy, DOCE (12) DE SEPTIEMBRE 
DE 2.022, siendo las 8.00 a.m. LA NOTARIA CUARTA Dra. 
DEYANIRA ORTIZ CUENCA. (Hay firma y sello)

NOTARIA CUARTA DEL CÍRCULO DE NEIVA
Carrera 7 No. 11-24 Telefax: 8713032 - 8721903 - Neiva 
(Huila)
E Mail: notariacuartaneiva@hotmail.com 
EDICTO EMPLAZATORIO. LA NOTARIA CUARTA DEL CÍR-
CULO DE NEIVA EMPLAZA EMPLAZA:  A todas las personas 
que se consideren con derecho a intervenir dentro de los diez 
(10) días siguientes a la publicación del presente edicto con-
forme lo ordene la Ley, en el trámite Notarial de liquidación de 
la SUCESIÓN INTESTADA del(la) (los) causante(s) MARIA 
ELDY CABRERA ARCINIEGAS, QUIEN FALLECIO EN LA 
CIUDAD DE NEIVA HUILA, EL DIA 07 DE JUNIO DE 2018, 
QUIEN(ES) SE IDENTIFICABA(N) CON LA(S) CEDULA DE 
CIUDADANÍA NÚMERO 26.419.614, Siendo la ciudad de 
Neiva su domicilio constante y asiento principal de sus nego-
cios. Aceptado el trámite respectivo en esta Notaria mediante 

ACTA DE APERTURA NÚMERO 124/2022 DE FECHA 12 DE 
SEPTIEMBRE DE 2.022, se ordena el presente edicto que 
se publicará por una sola vez en un periódico de circulación 
nacional y se leerá en una emisora del lugar, en cumplimiento 
de lo dispuesto por el Artículo 3. Del Decreto 902 de 1988, 
ordenándose además su fijación en lugar visible de la Notaría 
por el término de diez (10) días.  El presente Edicto se fija hoy, 
DOCE (12) DE SEPTIEMBRE DE 2.022, siendo las 8.00 a.m.  
LA NOTARIA CUARTA Dra. DEYANIRA ORTIZ CUENCA. 
(Hay firma y sello)

NOTARIA ÚNICA DE YAGUARA DEPARTAMENTO DEL 
HUILA 
Calle 4 No. 4-75 DE YAGUARA - HUILA
snryaguara1notaria@hotmail.com
EDICTO EMPLAZATORIO.  EL SUSCRITO NOTARIO ÚNI-
CO DEL CIRCULO DE YAGUARA – HUILA   EMPLAZA:  A 
todas las personas que se crean con derecho de interve-
nir en la sucesión Doble e Intestada de ESTEBAN RIVAS 
MANCHOLA quien en vida se identificó con la Cedula de Ci-
udadanía número 1.638.886 Y ANGELA CARVAJAL, quien 
en vida se identificó con la Cedula de Ciudadanía número 
26.514.314, que se tramita en esta Notaria en los términos 
del Decreto 902 de 1988. Para los fines de que trata el Artí-
culo 589 del Código de Procedimiento Civil se fija el presen-
te Edicto en la cartelera de la Notaria, por el término de diez 
(10) días hábiles y se le hace entrega de dos (2) copias del 
mismo a la parte interesada para las demás publicaciones 
de la ley. La fijación se hace a los Siete (7) días del mes de 
Septiembre de Dos Mil Veintidós (2022) siendo las 8.00AM. 
RODRIGO POLANIA UNDA NOTARIO único DE YAGUARA 
HUILA (Hay firma y sello)
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n En Colombia han existido varios ejemplos de especies invasoras. La Unión Internacional para la Conservación de 
la Naturaleza (UICN), ha indicado que los costos económicos y la pérdida de la diversidad son situaciones que preo-
cupan frente a la invasión de reptíles y anfibios invasores. 

Especies exóticas invasoras de Especies exóticas invasoras de 
réptiles y anfibios que dejan réptiles y anfibios que dejan 
más daños en el mundo más daños en el mundo 

DIARIO DEL HUILA, MEDIO 
AMBIENTE 

En Colombia, un caso em-
blemático han sido los hi-
popótamos que, inicial-

mente traídos al país por el 
narcotraficante Pablo Escobar, 
terminaron escapando de la Ha-
cienda Nápoles y reproduciéndo-
se hasta superar, en la actualidad, 
el centenar de individuos. Pero no 
son la única especie invasora que 
tenemos en el país: el pez basa, 
el caracol gigante, la rana toro, en-
tre muchos otros.

Uno de los graves problemas 
que traen consigo las especies 
exóticas invasoras es que, como 
han señalado organizaciones 
como la WWF o la Unión Inter-

nacional para la Conservación de 
la Naturaleza (UICN), son uno de 
los principales motores de la pér-
dida de biodiversidad, una de las 
grandes crisis que enfrenta el pla-
neta actualmente.

Sin embargo, no es el único pro-
blema que generan. Ahora, un 
equipo de investigadores de uni-
versidades europeas se ha dado a la 
tarea de estimar los costos econó-
micos que han dejado estas espe-
cies, haciendo énfasis en los répti-
les y anfibios alrededor del mundo. 
Los resultados fueron publicados 
en la revista science y en el sitio 
web The Conversation.

La estimación, como reconocen 
los autores de la investigación, tie-
ne varias limitaciones. La primera 
de ellas es temporal, pues el aná-

lisis se enfocó en el periodo com-
prendido entre 1986 y 2020. La 
segunda, tiene que ver con la can-
tidad de especies utilizadas en el 
mismo. Como el estudio se basó 
en los animales que estaban re-
portados en la base de datos In-
vaCost “la más completa sobre el 
coste de las especies exóticas”, se-
gún los autores, la estimación no 
está completa.
De hecho, de los 280 anfibios y 

réptiles exóticos reportados en el 
mundo, este estudio solo incluyó 
21 especies, por lo que el resulta-
do final  es bastante  conservador 
respecto al impacto total. Aun así, 
los resultados son alarmantes: “el 
coste de la herpetofauna (como se 
le conoce a la rama de la zoolo-
gía que estudia a los reptiles y an-

fibios) invasora ascendió a 17.000 
millones de dólares entre 1986 y 
2020, divididos en 6.300 millones 
de dólares para los anfibios, 10.400 
millones de dólares para los repti-
les y 334 millones de dólares para 
las clases mixtas”.

El panorama es aún más grave 
cuando los autores reconocen que 
de los 17.000 millones de dólares 
en daños, casi el 90% están ocasio-
nados por dos especies: la serpien-
te arbórea café (Boiga irregularis) y 
la rana toro americana (Lithobates 
catesbeianus), la misma que está 
en Colombia. Según los análisis, la 
primera es responsable de 10.300 
millones de dólares de costes, 
mientras que la segunda lo es de 
6.000 millones de dólares.

Pero es importante aclarar que, 

aunque la rana toro, que hace pre-
sencia en Colombia, fue incluida 
en el estudio, la región de América 
Latina no. De hecho, solo tres re-
giones fueron comprendidas en la 
investigación. Oceanía, que habría 
asumido el 63% de los costos es-
timados, seguida por Europa, con 
el 35%, y Norteamérica cerrando 
la lista con el 2%.

“Es necesario un mayor esfuer-
zo en el estudio de los costes de 
la herpetofauna invasora para 
una comprensión más completa 
de los impactos de la invasión 
de estas especies. Insistimos en 
la necesidad de mayores políti-
cas de control y prevención de la 
propagación de la herpetofauna 
invasora actual y futura”, conclu-
yeron los investigadores.


